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Fase de 
transición _en 

elIEQ 
El ju.e.'l.~s'_ 11 asumieron, con 
carácter temporal su respon
sabilidad como consejeros ti
tulares los "siete supemtirne
rarios, en sustitución de los 
consejeros · sujetos .. a investi
gación por parle del Congreso 
del Estado. Preside el Conse
jo General Ricardo Briseño 
Senosiain. 

Exhortan a las fuerzas políti
cas a concentrar esfuerzos en 
la consolidación del proceso 
democrático. Advierten que la 
ciudadanización de los órga
nos electorales constituye un 
paso sin retorno y sostienen 
que con su trabajo se ganarán 
el respeto de los ciudadanos. 

' 

Irak-EU 
• José Enrique González 

' . 

Francisco Piñol Miracle 

Vive muy mal la gente 
en la Sierra Gorda 
Por eso abandonan su tierra y "se van al norte", dice el religioso español, 
párroco de Tilaco, al celebrar sus 35 años como misionero en tierras 
que reta nas 

Declina hablar de la desatención del gobierno: "no me quiero meter·én 
problemas", dijo en alusión a su condición de extranjero 

En Chiapas, el obispo Samuel Ruiz García "ha actuado de acuerdo a su 
conciencia" 

El religioso escolapio, emulando a Junípero Serra, recorrió la ruta 
-evangelizadora de Junípero Serra, hasta las Californias 

COLADO 

Dicientbre conflictivo 
Desalojan a ejidatarios de San Pedrito· El Alto; llevaban 40 
años peleando una porción de tierra a la familia Alcocer Suzán 
+ Públicamente reclama la UAQ su incumplimiento al gobier
no estatal; éste cede y entrega aguinaldos + Santa Rosa de 
Viterbo: los padres diocesanos "no pasarán", advierten los 

_ feligreses + Los hermanos Palomo colapsan el Centro His
tórico; medida para protestar por haber sido desalojados de 
Plaza de Armas + Cuarta semana de movilización en Santa 
Rosa Jáuregui + No rotundo de y definitivo de habitantes de 
San Pablo Tolimánm contra· Mexirex; ahora busca instalarse 
en Colón + Mi gobierno ha iniciado con muchas piedras en el 
camino, señala Ignacio Loyola Vera; rechaza haber acusado 
a Enrique Bµ,rgos: ~no lo hice cuando era la guerra, menos 
ahora ... sól_óaije que había cosas en el pasado que había que 
cambiar" 

Una ilusión 
llamada EU 
• Maria González Hemández 

"' 

Ytú 
lcomo 

' te • • • llamas? .. 

Sólo 5% de los niños son registrados con 
el nombre que marca el santoral ca~Jico 

Lo invitamos a dar un vistazo al 
Registro Civil ... se va a sorprender 

José Armando Noguerón Silva 

,_ 
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CoMLINlDAD 

+ Empieza el amaóecer 

• Eduardo ·Mmdoza Zaragoza 

Aquí, allá, en lo inmenso del océano 
celeste, Tú, fo, Nosotros, somos la 

·misma sustancia 

Desde nuestro exilio bajo el aún hermoso 
ciele azul queretano, los chilangos compro
metidos no podemos sino expresar nuestra 
fascinación y amplias expectativas respecto 
a la nueva época que inicia nuestra añorada 
ciudad, de cuyo éxito o fracaso habrá, indu
dablemente, deteñirse la directriz política de 
la nación entera ... junto a la guerra del presu
puesto está ya conformado el amplio campo 
de batalla entre-el campo patriótico y las 
oscuras fuerzas que buscan perpetuar el 
México de laantidemocracia, la cotrupción, el 
saqueo, la impunidad y la desesperanza po-

Las apariencias son sólo eso: apariencias. pular ... Hay ciertos requerimientos de actua-
Están tejidas de redes de memorias de lo que ción que quisiera plantear si en verdad se 
creo ser. Todo está tejido de imágenes, a lo busca salir adelante en la "doma" del tigre ... 
cual le llamo Pecfro,F elipe, José ... es elEgo o Dar la batalla ideológica. El México que 
"yo". · ·• votó por el cambio no está basado, lamenta-
. El "yo" es mi apariencia, aunque mi percep- blemente, en un electorado preparado, re-
ción ordinariamedice que ello es loverdade- flexivo y conciente~erimermudista llana-
ro y que no existe nada más allá, mas que la mente ... más bi~~ata de masas urbanas, 
ilusión. primeramente sensibilizadas por un proceso 
Yo pienso, yo siento, yo deseo ... habla aquí de socialización, en las que se ha producido 

el yo terrestre pero, ¿eso eres tú? -por razones de instinto de superviven-
Más allá de los conceptos, más allá de las cia- un rechazo a lo que ya han logrado 

palabras, más allá del tiempo, existe una na- identificar como lo causante de sus penurias: 
turaleza sin forma, pero que es fuente de toda el nefasto PRlgobierno .. Pero, como ya lo 
forma. Eso que piensas que eres tú, emana de dijera por ahí un santo dinosaurio, "no están 
allá, donde todo es sagrado, donde todo mancos ni cojos", y siguen teniendo una 
simplemente es. De ahí que R. Tagore siga amplísima ventaja en el ámbitodecomunica-
diciéndoilos: más allá del bien y el mal existe ción .de masas, particularmente en lo que es 
uñ"campo:Ahí nos encontraremos. el más in:tluyente medio de percepción de 

Ahí donde reempezamos nuestro íntimo Juan Pueblo hacia México y el mundo: su 
ser, ahíd9nde nada deviene, sólo Es. Todo es majestad, la TV .. Así es .. "el futuro de México 
eterno y uno. · está en Tv Azteca" .. . ¡Dios nos libre! Resulta 

Cuando has llegado a estas consideracio- un v9_rJiitivo p-ensar en ello si recordamos al 
nes, todo fo sériodtj:a de serlo y lo ridículo se retrógrada Pazos, el acomodaticio Sarmiento 
torna serio. Ef inundo se ha volteado al revés o al "simpático" insidioso Pepeluche (cuyos 
y llegas a un aparente caos. Es aquí cuando autoressiguendemoliendosistemáticamen-
descubres que, más allá de ser Pedro, Carlos, te la imagen de "Perfidio y C.uatemochas", 
Juan; o maestro, doctoro licenciado, simple- como lo hicieron antes contra el blanquiazul 
mente eres. Has llegado a un universo sin con los Chistes Diamante y el Encanto ... 
apariencias, y sí, esencial. mientras demuestran su carencia de cojones 
Ahíempiezasavivir,porquedejasdenutrir- al no sacar al muñeco político que les f.alta 

te· de mentiras, de ilusiones y soberbia, y representar ... al buen entendedor pocas pa-
pasas a ser lo que desde siempre has sido. labras). 
Soy simplemente, o simplemente soy, sin Así es ... los estrategas del partido-plaga 
tramos ni remedos. Sófo existe la realidad. sabe que no avanzarán mucho tratando. de 
F.mpiezoasersimplemente,humildemente.,. _ convencernos de que el tricolor se. va a rege-
F.mpieza el amanecer. nerar. Por ello buscan crear mayor desespe-
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Eo1TORlAL 
• 

·Relevo temporal 

Con la incorporación de los consejeros electorales supernumerari?s al ~tituto 
Electoral de Querétaro -para relevar en forma temporal a los consejeros titulares, 
sujetos a investigación por parte del Congreso 'del Estad~, el 11 de diciembre cu.lminó 
una fase más de este affaire, iniciado a principios de año pero que se recrude~tó tras 
los insólitos resultados electorales del 6 de julio. Muy probablemente en los pnmeros .. 
días de febrero próximo se esclarezca la situación de los consejeros suspendidos y, 
f>Or consiguiente, quedará resuelto la permanencia' de quienes hoy los relevan de mo-
do provisional. 

Dado su nombramiento como consejero electoral supernumerario -dado por la 
Legislatura en diciembre de 1996-, el director de El Nuevo Amanecer atendió el 
llamado que le fue hecho, en cumplimiento de un encargo ciudadano. Delimitando 
responsablemente sus tareas como periodista, académico y ahora como funcionario 
electoral-este último enforma temporal-, cumplirá su tarea teniendo como referente 
fundamental los irreversibles· procesos de democratización de la sociedad y de 
ciudadanización de los órganos electorales. 

,, 

- '¡ANlMO · 
CUALIHTÉMOC! 

•• Héctor Castellanos García-Luna 

Estas reflexiones bien podrían 
tene,r dedicatoria al gobierno de Loyola ... 

ranza por vía de la metódica aniquilación de 
los contrarios, y en ese intento tienen aliados 
poderosísimos: el padre Cronos y la ignoran
cia y la desesperación de mayoríasfamélicas, 
inseguras y patéticamente manipulables que 
desean ver un cambio de fondo en pocos 
meses. ¿Cómo convencer a una ama de casa 
de que en la realidad nacional es al presiden
te, infinitamente más que al gobernador, al 
que debe achacar la pulverización de supo
der de compra? ¿cómo hacer entender a la 
población que su inseguridad no podrá des
aparecer mientras las archivigentes 
salinanomics sigan excluyendo del proyecto 
nacional a cuarenta millones de compatrio
tas. ¿Cuánto hay de ingenuidad en la marcha 
por la seguridad yvs la impunidad (TV Azte
ca no criticó ahora los congestionamientos 
viales, como acostumbra hacerlo en estos 
casos) que con indudable buena fe realizaron 
miles de coterráneos de este humilde servi
dor, si con un "poquitín" de suspiéacia coin
cidimos con los"malosos" que al interior y al 
exterior han visto a México como uno de los 
países más corruptos del orbe, donde la 
impunidad de los saquéadores lasrima paté
ticamente la dignidad nacional? ... ¿seguire
mos buscando castigar con saña a famélicos 
robacarteras de Metro o barriada mientras 
que los grandes atracadores del pasado re
ciente siguen siendo como Johnny Walker 
(tan campantes). , 

Los nuevos gobernantes deben privile
giar su acceso al diálogo con el ciudadano 
común, usando las neuronas para encontrar 
medios para hacerlo con eficiencia, redun
dando ello en una elevación del nivel cualita
t~vo del entendimiento político ciudadano. 
En el caso del DF existe el run run de la 

posibilidad de establecer una televisora lo
cal, con eventual retransmisión a Il}Unicipios 
aledaños .bajo _administración·de la oposi
ción .. eventualidad que debe materializarse 
cuanto antes . 

CeJTar filas para dar la inexorable batalla. 
Por ahí se oyó la bonachona voz de un 
gobernante bisoño que "no quería pelear". 
Lo malo es que hay elementos impregnados 
del más sucio re'vanc1l'smo que no le van a 
pedir permiso para moverle el tapete, con 
fines inconfesables. En el DF, como ha pasa
d0 en Querétaro o Nuevo León, los derrota-

. dos encuentran una inmejorable manera de 
llevar agua a su molino: infiltrar tanta, variada 
y justificada demanda de justicia social aquí 
y allá. Urge dar un buen "estate quieto" a 
lidercillos oportunistas y manipuladores de 
miserias, al tiempo que se diseñan formas 
para llegar con efectividad en auxilio de los 
necesitados (si los ingenieros que hoy go
biernan aquí y allá leyeran-aunque sea sólo 
eso-- ese catecismo de los estudiantes 'de 
polacasqu_e esEl Príncipe deMaquiavelo) ... 
Resulta vital tambien eliminar cualquier debi
lidad de andar "integrando" a los nuevos 
equipos de gobierno a poco confiables ele
mentos de un pasado asaz nebuloso o medio
cre. Criar cuervos no es bueno porque pode
mos recibir una puñalada bastante trapera. 
Menos mal que el tatita no ratifica a nadie del 
gobierno de la sonrisa forzada. Que los ene
inigos queden -con absoluta seguridad
en la trinchera de enfrente. 
Predicar con el ejemplo. Credibilidad. Eso 

es lo que debe buscar todo gobernante en 
una nación con, al menos, quince años de 
agravios. Mostrarse cotidianamente con sen
cillez y amabilidad (cual político escandina
vo, mismo que con austeridad puritana suele 
mostrarse antda ciudadanía, sin derroches 
ru desplantes). No atascarse en una mera 
mecánica de "transparencia" de sus percep
ciones reales. No vale la fónnula de equiparar 
sus ingresos con los. de los empresarios (si 

. ello desean, quédense pues en la IP). Es la 
hora de ser.solidario con los parias, con los 
marginados, ser humanista .. sei: guevarista o 
cristiano auténtico .. no de playerita... ¡ Mís 

, mejores votos a mi·ciudad natal! 
'. 
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Ricardo Briseño Rivera Casal Carmen Abraham Javier Elizondo Sonia Cárdenas Efraín Mendoza M.artha Lucía Salazar 

Con su trabajo se ganarán el respeto de los ciudadanos, advierten 

Dirigir esfuerzos hacia la consolidación del proceso· 
democrático, el exhorto de consejeros a las fuerzas políticas 

Asumen e/ carg~ en fo':"'" tempol'lll, en tanto el Congnso conchlye la investigaci(in 11 que están· sujetos IDs: titulares ,¡ 
.; 

La noche del jueves 11 de diciembre ~sionó 
el Consejo General del Instituto Electoral de 
Querétaro en foJ11lla extraordinaria. :qi ese 
acto quedaron formalmente instalados en sus 
cargos como titulares en forma temporal los 
siete éonsejeros electorales supemumetario_s: 
Ricardo Briseñ.o Senosiain, Antonio Rivera 
Casas, Maria del Carmen Abraham Ruiz, 
Javier Elizondo Molina, Efráín Mendoza Za
ragoza, Sonia Cárdenas Manriquez y Martha 
Lucía Salazar Mendoza, siendo designados 
los dos pri.meros presidente y secretario· -:eje
cuti vo, respectivamente. 

Los consejeros supernumerarios fueron no
tificados el martes a que, dada la resolución 
parlamentaria de separación temporal de los 
titulares, deberían incorporarse el jue'(es si
gtriente. El miércoles, los siete suplentes sos
tuvieron llll.a returión con la Gran Comisión de 
la Legislatura para conocer el estado, que 
guarda la investigación en curso y definir los 
aspectos legales de la incorporación de los 
conseJ~os. _ 

·-Estavieron: Ramón Lorencé Hemández, 
presidente de la Gran Comisión y coordµiador 
de la bán~ada pailista; el .subcoordinad~r pa
nista José Alfredo Botello Montes; el coordi
nador de -la ,bancac,la priísta, ~esto Luque ,-. 
Feregrino; el subc-oordinador· priísta y presi
dente de.la Comisión de Hacienda, y Emilio . 
Maccise Chemor, así como los diputados 
Martín Mendoza (PRD), Francisco Javier 
Borbolla Alegria (PC) y Patricia Carrera 
Orea (PVEM), estando ausente el indepen
diente Jesús Martínez Gómez. En la sesión del 
día sigtriente, el pleno del Congreso aprobó el 
acuerdt> de la Gian Comisión para que, dado 
el carácter temporal de la incorporación, no 
s~a aplicable la disposición constitucional que 
prohibe a los consejeros .cumplir su eg.cargo y , 
atender otros compromisos laborales mien
tras cun1plan su encargo. · 

En la sesión del jueves_ .11, ~l representan.té 
panista Julio Sentíes Laborde demandó la · 
resti.tuCión élel votó' a los 'representantes de 
partidos :para dejar -dé ser "convidados de 
. piedca"'. -Am:ulfo Moya-:V argas, del PRi, plan~ 
teó qµe el relevo dé consejeros permitirá 
"reivinElicar al IEQ ante la sociedad", mien
tras que los representantes del PRD y PVEM 
-el,PTno asistí~ dieron !a bienvenida a los 
nuevos fimcionarios electorales. Estuvo ?re- . 
sente, además~ el director general del Institu
to, I~acio Rubio Chávez. 

1 .. \ . 

El primer. 
pronunciamiento público 

A continuación las partes sus9.Jiciales del primer pronunciamiento ·público fonnal suscrito por los siete 
consejeros del IEQ, publicado en los diarios locales el 'Wernes 12 de diciembre. 

• En virtud de que .los siete Consejeros Electorales numerarios del Iristituto Electoral de Querétaro (IEQ) 
acataron la disposición del ·congreso del Estado para separarse de sus.funciones en forma temporal, en 
esta fecha los Consejeros Suplentes hemos asumido sus responsabilidades. _ · . ' 

/ . 
Nos incorporarnos al IEQ con carácter provisional, en tanto concluyen las investigaciones _que el Poder -
Legislativo lleva a cabo. 

• Nos parece trascenden4ll la .postura que· los diputados integrantes de la Gran Cornísión del Congreso 
asumieron en la reunión sostenida con nosotros el miércoles 10, al ofrecer su colaboración institucional 
y comprometer su absoluto respeto a la autonomía del IEQ. 

• Asurnirno.s esta responsabilidad convencidos de que la ciudaclani~ción de los órganos electorales 
constituye un paso sin retorno; lo hacernos con el único ánimo de contfibuir a la construcción de la 
vida democrática de Querétaro. Ofrecernos desempeñar este encargo con estricto apego a la Ley, 
cuidando que el manejo de los recursos se haga 1ie modo transparente y pulcro: Nos comprometemos a 
mantener informada a la opinión pública del quehacer del organismo. 

• Exhortarnos a la. sociedad en su conjunto, y en particular a los actores políticos y a los órganos de 
Poder, a·dirigír nuestros esfuerzos a la consolidación-del proceso democrático, corno proyecto común · 
de todo& los queretanos. Por nuestra parte, con nuestro trabajo nos ganaremos el respeto y la confianza 
de la ciudadanía. · . ' 

Ciudad de Querétaro, 11 de diciembre de 1997 
.. 
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Julio Senties, PAN Amulfo Moya, PRI Apolonia Vlllareal, PRD Sr. Blanco, PVEM 

. . . 
Al Ciudadano diputado Ra-· 
món Lorend Hernández, · 
presidente d~ la Gran Comi
sión del Congreso Local; .· a 
la dudadana diputada Ana 
Bertlta Silva Solórzano, pre
sidenta de la mesa directiva 
de · la LIT Legislaiura, y a 
Ciudadanos por la Democra
cia en Querétaro: 

CARTA ABIERTA 

En México, desde el siglo.XVI, losfuncionarios han visto co11 desdén 
a los particulares y han sido insensibles lo mismo a sus críticas que a 

sus necesidades 

¿Quiénes son los consejeros 
electorales suplentes que ahora 
llegan al relevo? ¿Quién los 
palomeó? ¿Cuál fue el procedi
miento -utilizado? Si eñ verdad 
fallaron por ambición económi
ca y falta de présencia los con
sejeros titulares, ¿quién nos dice 
que los suplentes no fallarán en ·. 

·algím otro terreno? ¿El nuevo 
· · equipo de consejeros no nace 

castrado y amarrado? ¿No hay 
vicios de origen en la estructura 
misma del Instituto Electoral de 
Querétaro? ¿Y los simples ciu
dadanosno tenemos vozni voto? 
El propio Woldenberg lo ha di
cho: la ciudadanización electo
ral tiene que ciudadanizarse to
davía más y guardar una demo
crática distancia tanto del go
bierno como de los partidos po
líticos. Como sea, otra vez éabe 
hacemos la pregunta fundamen
tal y responderla a\Y ~ente 
entre todos: ¿cuál es el perfil 
real de.los siete nuevos conseje
ros? -y ·. especialmente, ·¿quién 
es el director general interino 
del rEQ, José Ignacio Alberto , 
Rubio Chávez? ¿Son confiables 
los ocho? Si hablamos reflexiva 

bres públicos, y no repetir erro
res por silencio u omisión ciuda
dana. Y todavía más: no perma
necer pasivos ente una demo
. cracia dirigida o cautiva (idea 
de Leo Plascencia). 

De los siete Süplentes, como 
en la vez anterior yo sólo conoz
co a uno. Sé cle su carácter y de 
su trabajo. Es el periodistaEfraín 
Mendoza y es el director del 
semanario El Nuevo Amane
cer de Querétaro, en su octavo 
año de circulación. Un periódi

. co=·ctm algunas deficiencias téc-
nicas y comerciales, un tanto,, 
escaso de recursos humanos y 
finai;icieros, pero sin 9uélá plu
ral, tolerante y critico en estos 
tiempos ctí.ticos. Las mismas 
cualidades de su director funda
dor, Efraín Mendoza: una.mira
da ponderada y critica, un paso 
firme y prudente, una .cabeza 

. clara y organizada. Lo creo ca-
. paz djU]lás de lo mucho que ya 
hace, si se <;oncentra en lo que · 
vale la pena y le interesa. Y más 
aún si le encuentra el punto G a 
la .literatura. Claro que yo voto 
por Efraín Mendoza como con-. 
sejero del IBQ. - · 

· . y públicamente:· tal vez entre 
todos podamos ccnfigurarel sin
gular perfil de estosnuevoshom-

Rigurosamente considero que 
tiene el carácter y la lucidez que 

: hac~ .fálta para desempeñar el 

El Co1·reo SernanJI 
Otra carta ciudadana 

Al Congreso el Estado de Querétaro: La razón 
de estas líneas es el "escandalo IEQ". Me parece 
que ha habido saña contra los miembros del IEQ 
_:.no voy a defenderlos.-, pero ¿no son tam
bién responsables quienes los eligieron? El 
Congreso y los partiaos políti~os.los nombra
ron y los pusieron. ¿No son lambién responsa
bles las formas y los mo_dos como fueron elegi
dos? ¿Qué hay de quiénes los van a sustiturr? 
Salvo a1guna excepción, no son copocidos y Ignacio Rublo, director 
fueron seleccionados de la misma formaque los del IEQ 
gue ahora salen. Como votante--cada vez que -------
fiay eleccione9- y como ciudadano -;-desconocido, que sólo se repre
senta a sí mismo y que ya es mayor ·de 18 año9- propongo a dos 
ciudadanos canocidos y reconocides, honestos, trabajadores sociales, 
sin filiación política, capaces de dialogar con el poder y con los partid. os 
pelíticos, con cualidades eara representar a los ciudádanóS-: don Luis 
U~lde y el sociólogo Efram Menaoza, quien es consejero suplente. 

bspero que, al menos, se atienda mi ·propuesta e invito. a los demás 
ciudadanos a proponer y hacer del IEQ una real institución ciudadana. 

Ricanlo Moreno Hemánde-L 

Octavio Paz a la entrada de 
El ogro filantrópico, eA 1978 

cargo. Puede ser lll1 buen pqen- · 
te entre las orillas, sin perder 
firmeza y flexibilidad, como fue 
el mejor Heberto Castillo: firme 
-y flexible. No sobra decirlo: si se 
equivoca y me equivoco, lo diré 
puntualmente. La amistad per
sonal no puede ~ complicidad 
pública, nosha enseñado el duro 
y fraterno Julio Scherer. 

¿Quién vota y avala a los 
otros consejeros electorales? 
¿Quiénes son las tres mujeres, 
el arquitecto, el odontólogo y el 
abogado? -¿Alguien más apoya 
al sociólogo o lo rechaza por . 
algím motivo público? Por fa
vor, tomemos la palabra . y 
usémosla ponderadatnente. Las 
consecuencias nos incumben a 
todos los que aquí vivimos.Por 
último, dos cosas. ¿Fuimos de
masiado viscerales con los con
sejeros titúlares? La moderni
dad, nos dice otra vez Octavío 
paz en La llama doble, tiene 
dos valores que deben coincidir 
con más frecuencia: la critica y 
el examen de c6nciencia (un · 
valor antiguo de la cultura cris-

. tiana). Quiere decir: vída públi
ca y examen interior de nues
tros actos públicos. Sinceramen
te creo que·el escándalo del jui
cio a los consejeros parece pá-

. lido :fr.ente al escándalo que ten
dria que ser, y no fo· ha sido, la 
muerte por insalubridad· y falta 
de.recursos en el Hospital Ma
terno Infantil de Querétaro. 
¿Qué pasaria, ciudadanos y di
putados, si esas muertes no fue,
ran de gentes pobres, casi sin 
nombre y apellido, yfuerannues
tras muertes? Son nuestras 
muertes. 

Si El Nuevo Amanecer deja
ra de publicarse por la nueva 
responsabilidad del funcionario 
electoral Efraín Mendoza, yo no 
voto por el consejero, voto por el 
periodista y por el derecho cons
titucional y el deber de concien
cia de la libertad de e.xpresión. 

Julio _Figueroa 
IslasJónicas 126,Fracc. Loma Linda 
Tel. 22-77-94, CiudaddeQuerétaro. 

F1N DE LA 
lLEGALlDAD 

• Armando Cuenca Salgado 
'. . . 

Hace un .año siete ciudada- dicados. La Inquisición ca
nos recibieron la encomien..: balgando a finales de siglo. · 
da, por vez primera, de or- Fue mucha la presión 
ganizar las elecciones esta- de los medios de comunica-
tales. Partidos políticosy ciu- · ción para algunos legislado
dac,lanos buscaron y consi- res, no la resisti.eron y ávi
guieron que la nueva autori- dos de dem.ostr-ación de po
dad electoral tuvi~a auto- der y de exhibici~smo po
nQlllÍa e independencia fren- lítico optaron por dar sa
te a cualquier poder o auto- "tisfacción a wia «demanda 
ridad estatal, y ante cual- sociaí o ciudadana». ¿ Dón
quier grupo de poderu orga- de quedó la autonoillía y la 
nizaciónpolítica._Autonomía independencia del I.E.Q.? 
para achninistrarse así mis- ¿Dónde quedó lan0tm.ativi-

. mo e mdependencia en la . dad constitucionál y los pro-
, toma de sus decisiones. cedimÍentos legales? Pero 

El 15 de diciembre de si para algunos fue por pre-
1996losdipuúidosdelaQuin- sión, para otros fue el mo~ 
cuagésima Primera Legis- mento propicio para: descar
latura aprobaron por unani- gar Süs frustraciones de po- . 
midad la propuesta de ciu- der y ás\ntar el desquite 
dadanos a ocupar ~l cargo electoral. ¿ Acaso es extra~ 
de Consejeros Electorales ño que el partido perdedor 
propietarios y supemume- sea quien encabece la ofen
rarios presentada por las siva contra los Consejeros 
fracciones parlamentarias Electorales? ¿Pero además, 
representadas en el Con- quiénes ºhan patrocinado e 
greso del Estado. Al dia si- impulsado la caída de los 
guiente se verificó la toma Consejeros Electorales? 
de protesta ante el. órgano ¿Son ex:fimcionarios del Ins
legislativu, con lo que con- tituto, grupos políticos que 
cluía el proceso de la refor - se quedaron con las ganas 
ina .electoral, dándose cum- . de subir al poder? 

. plimientoalascambioscons- ' ¿Por qué los legisJ.a
titucionales y a las nuevas dores phístas no hañ dicho 
disposicionescl.elaLeyElec- nada del Exdirector general· 
toral. · del Instituto? ¿Por qué exis-

Coinci di endo con te el empeño de ·responsa
aquellas fechas, pero en un bilizar a los Consejeros del 
sentido ·contrari.o, en estos manejo administra~vo-fi
días se lÍa cuni.plido y dado nanciero del Instituto, cuan
fin a la ilegalidad que se ha doporleyyenloshechosno 
cometido en la separación ha sucedido así? 
de los C.00.sejeros Electora- ·sin embargo, más allá 

. les, que al parecer su peca- de la. suerte que deban co
do ha sido haber hecho res- rrer. los ~onsejeros Electo
pet8r el voto ciuda~o y rales, lo que pudiera estar en 
constituir autoridades legíti- riesgo es el proceso demo
mas, producto de un proce- crático en el estado. La nor
so electoral transparente y · mali,dad . democrática que 
creíble. debiera estarse construyen-

La campaña ,contra . do . en Querétaro hasta aho-
los integrantes del Consejo ra ha arrojado :signos en un 
General de I.E.Q., ha dado sentido contrario. La intole
!esultado para quienes se rancia, el revanchismo y la L •. 

esmeraron y perseveraron ilegalidad observados en or-." 
en alcanzar sus objetivos. • ganizaciones políticas .y 1~1;. 
Una guerra sucia en la cual órganos estatales son as- ' 
sólo era necesario que estu- pectos qúe no debieran ca
vieran sentados frente a un · ber en la nueva realidad po
t.Úicrófono y hacer juicios lítica que se tiene. Un ejem
SWJÍarios con saña y alevo- plo es el caso de los Conse~ 
sía o contar con. un medio jeros Electorales, lo!? que se 
escrito para descargar la ira han visto inmersos en Wl 

y la irracionalidad produci- contexto permeado poda 
das tal vez por expectativas cólera y la embriaguez de 
frustradas o intereses perjtl- · poder. · 



Apuntodeserliberado ~ 

Ex policía agredió 
sexualmente a_~na. 
viuda; la amenazó 

y pide justicia 
La señora Yolanda Nievesmmca se imagi
nó que la tarde del lunes 8 de diciembre su 
vída quedaria. marcada para siempre. Ella 
se encontraba en su pequeña mercería que 
una semana antes con mucho sacrificio 
había abierto para bliscar el sustento dia
rio, ya que su condicién de viuda así lo 
exige. Unos días después, con el rostro 
pálido y con evidwte tristeza relata a este 
semanario su tragedia y exigejusticia. 

En unos cuantos días, afirma, lll1 hom
bre que la agredió sexualmente, saldrá de 
la cárcel, "ayudado por su ex compañeros 
de Seguridad Pública". · 

Como para borrar del calendario la cele
bracié!Q del 25 de noviembre, Día Interna
cional de la No Violencia Contra la Mujer, 
13 días después el ex policía preventivo 
Daniel Pérez Martínez usó su °fuerza para 
someter a la mujer, de 51 años, y en su 
propio domicilio de la colonia Candiles, la 
violó . . · 
. "Esa tarde entró a la mercería un hom

l:¡re de aproximadamente 25 a 30. años y 
'brillcando el mostrador me dijo: ~' ¡ S01pre
sa! , esto es un asalto", yo pensé que era un 
tipo payaso, pero no, sacó la pistola y me 
empezó a amenazar con ella, le dije qµeno . 
había dinero, que no había tenido ventas, 
señalando la cajita donde lopcngo, pero-
l e dije- llévate lo que quieras, no h!ly 
problema, llévate lo que quieras". 

Después, relata ' la mujer, " siempre 
apuntandome con la pistola ordenó que me 
metiera al baño, cuando entré al baño, me 
empezó a decir que me desvistiera; m:e 
decía que no lo viera a la cara para que no 
lo reconociera, que si lo denunciaba regre- · 
saria a ~~ a mis hijos y a mí. Me 
preguntó .que quién estaba en la casa y, 
aunque no había nadie, yo le respoodí que 
estaban-todos niís hijos. No mostró miedo 
y me ordenó: híncate, híncate ... 

"Fntooc:eS salió y. cerr.ó ·fa puerta de la 
calle, al regresar yo le pedí que no me 
hiciera daño, le grité que si no tenía mamá 
o he.nnanas, él ccntestó que era solo" .. En 
su intento por salvarse d~ la agresién 
sexual d<.ña Yolanda le ofreció sus esca
sas joyas: Explicó que el agresor hiz.o un 
movimiento con su allllª de fuego y se la 
puso en . llll ~do y a). la sien, "pero se_ 
le encaSquilló la pistola", y culminó su 
violacién. Siempre ccn la pistola en la 
mano, me llevó a otra pieza, puso seguro 
a la puerta '"y volvió a violarme. 

"Al priucipiono lloré, le rogaba o trataba 
de que reacciooara, le decía: tú estás muy 
joven, pttedes tener mu~ach.as jovenci
tas, búscate una novia .. . El sólo respoo
día: cállate, no me veas, no me veas, y 
seguía violandQllle". · 

Según su relato, mientras pe.nnanecía el 
ex policía en el interior de la casa, llegó su 
hijo. "De inmediato tomó la pistola, 
amenazante, lepedí que no le hiciera nada, 
que le iba a decir que se fuera; entonCe:s 
baje'y le dije a mi hijo que se saliera rápido 
que había llll tipo con una pistola en la 
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Muchos van con la esperanza áe los billetes verdes: otros jamás regresan 

Una ilusión llamada El Norte 
~e fue con la mirada puesta bien !~jos. 

Esa noche de sábado, con su mochila 
verde colgada sobre los hombros, Juan 
salió de su casa. Su paso lento y mirada 
inundada de tristeza, hacía su andar más 
dificil. Habían transcurrido diez días 
desde que había tomado la decisión de 
irse y por fin ahora lo hacía apesadum
brado ante la idea de irse lejos de su 
familia, oe sus hijos. 

Días antes había conseguido el dinero 
.suficiente para irse y empezar a trabajar 
para juntar el dinero necesario para su 
familia. Y así se fue, triste, pero con la 
e'speranza puesta en su capacidad y 
energía juvenil. Se marchó solo con la 
mochila a cuestas y sus poca$ pertenen-

. cias, pero dispuesto a volver con mejo
res expectativas y mejor modo de vida. 

Y volvió, como muchos otros que lo-
. · gran regresan: Su vida quizá no cambio 

en esencia, pero si mejoro sobre todo en 
el aspect() económico, sin embargo no le 
quedaron ánirnosrara volver. 

Maria Gonzále-zHemánde-z 

nos nos 8otidarizarnos con él. Tuvo un acci
dente terrible de consecuencias fatales por
que finalmente murió y me acuerdo como 
CiJando supimos de su accidente, varios 
mexicanos, como cien, y muchos que no nos 
conocíamos, nos juntamos en _el hospital 
donde él estaba internado en estado de coma, 
y le dimos nuestro apoyo a sus familiares que 
.tuvieron que irse desde México a verlo". 

"Me acuerdo de este compañero Arturo 
porque laboró muchos años allá en trabajos 
muy duros. Era muy joven, y allá dejó su 

· juventud y su propia vida. Recuerdo que 
cuando murió, sus padres donaron algunos 
de sus órganos a la Cruz Roja ·Intema~ional 
y hasta le hicieron honores ahí ya muerto, 
porque con su . donación se pudo por ló 
pronto salvar a una persona que se le hacía 
un transplante de corazón.Esayez, los gringos 
dijeron que admiraban de los mexicanos la 
solidaridad y el desprendimiento que tenía- · 
rnos y de eso nos sentimos orgullosos", dice 
José Cruz. 

ADIOSALLAWFAMILIAR 

"Es muy difici estar allá porque la 
gente en su mayoría, te ve corno menos, 
tienes _que a_ndar cuidándote que no te 
vayan a agarrar porque si te agarran, te 
encierran y después de propinarte tre
menda golpiza, te avientan a México 
corno si fueras un vil animal. La gente, Sobre la emigración a los Estados Unidos, la 
sobre todo en alguno~ lados, es muy señora Juana Hemández Arvlzu cuenta la 
racista y hay incluso algunos que te historia de su esposo, quien duró casi diez 
tratan corno con lástima, dicen: hay es afios fuera del país. 
rnexicano, tx??recito ... adernásdequeson · "Mi esposo tuvo que emigrar a Estados 

.: rnuymatenahstas". ·Unidos, por la falta de empleo -y fofla necé-
y por .eso, dice, "no vuelvo". sidad eéonórnicaque existía en e hogar. Los 

LAMIRADAENELNORTE ,,,,. 
De algunos pueblos queretanos a Esta
dos Unidos salen cada año hasta la 
mitad de los varones de una comunidad. 
Algunos regresan cargando aparatos 
electrónicos, mascullando el inglés y 
pletórico el morral de billetes verdes. · 

· Pero otros t,to regresan nunca. Corno · 
Arturo. · 

El, cuenta su madre, se fue a Estados 
- Unidos. Estuvo allá por unos cinco años 

durante los cuales se mantuvo trabajan
do y enviando dinero <t su familia. "De · 
vez en cuando venía a ver a su hijo y su 

. esposa, pero despu~ pasó más tiempo 
sin vetW" hasta que de pronto .un 25 de 
diciern~re nos avisaron que había sufri
do un accidente. · 

"Arturo murió y tuvimos que traemos 
su cuerpo incinerado para sepultarlo 
aquí. El trabajó muchos años allá en 
Estados Unidos Y. allá quedaron también 
muchas de sus ilusiones". 

-"-No Sé por qué- los gringos no qui e~ 
ren a los mexicanos, si.muchos de noso
tros trabajamOS-·para eJlos, y les damos 
con nuestra mano de -Obra varios bene
ficios. ·HacemQS-el trabajo más duro que 
a ellos rio les guSta y aun así muchos nos 

. tratan mal. Much<>s dejamos nuestra 
juventud embarrada en un J?aís desco
nocido donde no sabernos siquiera ha
blar el idioma, donde muchas de las 
veces nos sentimos como enjaulados y 
deprimido$ porque no vemos a nuestros 
fumiliares". ., " 

Eso afinna JoSé Cruz López, un 
inmigrante que como fantasma va y·vie
ne a los Estados Unidos de Norteaméri
ca y que le ha tocado viyir muchas expe
riencias dificiles en donde ha podido 
palpar como lasolidaridadde los mexica
nos les hace muy diferentes a los estado
unidenses. 
"Ami me tocó ver cómo un compatrio

ta tuvo un accidente y todos los rnexica-

sueldos aquí son muy bajos y no alcanzan ni 
si_guiera p~ra medio comer. Y p~a q~e mis 
h1JOS estudiaran y poder sobrevi:v1r, m1 espo
so se tuvo que ir". 

"Para mi fue muy desagradable el que haya 
ten.ido que irse porque me quedé sola a cargo 
de mis hijos: Ellos necesitaban a su padre, 
necesitaban su presencia, su consejo, pero 
cuando él venía deallárnishijosnisiquiera lo 
conocían. Pero también cuando se van a 
Estados Unidos se corre el riesgo de que se 
queden por allá y que formen otra familia ante 
-la soledad de estar !ejes-de sus gentes que
ridas. Muchos se van con el fin de progresar 
económicamente y ya estando por allá, mu
chas familias se. quedan esperando que re
gresen y con el sufrimiento de que no tienen 
que darle de comer a sus hijos". · 

De más de cincuenta año.s de-edad, d'oña 
Juana Hemández, indica como pasaron casi 

. diez años para que su esposo volviera final
mente a su casa, la que, dice, pudieron cons~ 
truir gracias a su larga estancia en Estados 
Unidos. Pero también menciona con preocu~ 

. pació~ cómo muchas de las person~ q!le se 
van con la esperanza de consegutr dmero 
para al•menos subsistir, mueren en el intento 

. de cruzar la frontera hacia aquel .país del 
norte. 

"Algunos muchachos o ~ores que y~ 
conocí, se murieron; quedai:on en el intento 
de pasar a Estados Unidos, ahogados. El 
papá de una de mis concuñas se ahogó, ya 
después nadamásavisaron que había muerto 
ahogada y. ni siquiera encontraron su cuer
PC!· T~m~1én ui;iJoven que, fue co~pañero de . 
mtsh1Jasmtentócruzareln,oymunoahogado 
y de su cuerpo tampoco se supo. Y eso es 
poco, porque ahora no solamente mueren 
ahogados en el río, sino asfixiagos como .se 
sabe, dentro de vagones, y rnuéren también 

. ~n manos de Jos agentes aduanales". 
Originaria de el estado_dl'. Querétaro, Juana 

Hernández quien se dedica al comercio desde y 

hace varios años, dice cómo el fenómeno de 
la inmigración se da en personas de todas las 
clases sociales. · 

"Este fenómeno no se da sol~rnente en 

gentes que .no.tienen estudios, también· 
se da en personas preparadas 
profesionalmente, que han terminado ,. 
mcluso carreras universitarias y que han 
tenido que irse a trabajar a Estados Uni
dos, ocupándose de lavartt~s, limpiar 
pisos, o de mayordomos; o de cocineros: 
pero nu11ca a ejercer su profesióp.. Y se 
van porque n9 hay empleos, y los que 
hay son muy poéo ·remuner~dos y no 
alcanza porque desafortunadamente en 
este país cada día la vida es m;tS car-a". · 

"Imagínese si quienes son profesio
nistas tienen que irse a trabajar fuera del 
país, con mucha más razón lo tienen que 

. hacer quienes _no están letrados. Mu
chos se van y ni siquiera saoe.n hacer una 
carta para enviar a su familia, f ero se van 
con esperanza de conseguir a menos un 
dinerito para su familia y algunos lo, lo!i 
·gran, hacen sus aliorritos y después se 
regresan, pero a muchos, quizá la mayo
ría, los jala el vicio de la cerveza o del 
alcohol, o losamigosytenninan olvidán
dose que tienen una familia que mante- . 
ner". 
" Ylosquemandandinero, actualmente 

cuando lo hacen, pierden mlt:ho porque 
es un engaño el se1'Vicio que da la empre
sa de Electra. Hacen mucha publicidad 
en radio y televisión para que quienes 
están en. Estados Unidos manden su 
dinero a través de ellos, pero finalmente 
les cobran una comisión del 30 por cien
to, abusando con eso de las nei;esidades 
que tienen las gentes". . 
En opinión de Juana Hem~dez, el poco 

o nulo acceso a la educación -y en 
consecuencia al empleo--, conocida 
corno una de las J?rincipales causas del 
fenómeno de inmigración, es un asunto 
grave que habría que resolver el gobier
_no. "Pero no es 'así, y .es que este es un 
problema muy dificil y enredado porque 
muchos niños por eJeinplo, no tienen 
acceso a la educación, ni siquiera a la 
primaria porque a su vez, sus padres no 
la tuvieron y en consecuencia no tienen 
una cultura educativa. Algunos le dan 
muy poca imp?rtancia ~ la educación y 
rneJor lespernuten trabajar o los mandan 
atrabajar. Ylosquesimandanasushijos 
a estudiar, los mandan en situaciones 
sumamente pr~~afias: sin alimentar, c~n 

. una d~snutnc1on muy marcada y des
atendidos en su salud y en consecuencia . 
los niños no aprenden. Es un circulo 
vicioso, porque no hay empleo, no hay 

· dinero para alimentos ni para escuela, no 
haye'scuelá y'hay inmigraci~". 

La señor-a J.uana, que tuyo que padecer 
la alisencia de su -esposo por casi diez 
añOS-, indica que también su hijo, a falta 
de empleo tuvo que irse a -trabajar a 
Estados Unidos. "Desde muy joven mi 
hijosefue,laprimeraveznopudoentrar, 
pero a la segunda l'legó hasta allá y luego 
luego tuvo trabajo. Se tuvo que irporque 
aquí en Quen$taro, lo único que p4do 
conseguir fue un trabajo de cargador y 
no le convenía", precisa. . · , 
. Por ell~, mencto~a que lo ideal sena 

tener aqu1 un trabajo bien pagado, pero 
no es así, los sueldos son bajísimos, 
además que en muchos lugares no tienen 
ni siquiera seguro social, las personas de . 
escasos recursos económicos .se enfer
man y no tienen a donde ir y que efecti
vamente les atiendan bien" . 

Y finaliza dicieµdo que tiene esperanza 
de que haya progreso siquiera ··para los 
jóvenes, "porque ellos son lo más precia
do que tenemos y hay que dejarles mejo
res condic!ones dé vida, esa es nuestra 
responsabilidad, y es de todos". 
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Los PALAc1os 
OE .. LA RlSA 

• AlfonsoJuárez Torres 

Si usted, amigo lector, se quiere 
divertinm buen rato y carcajearse 

. de lo lindo, basta leer las diariss 
peroratas del ex gobernador y aho
racúpulo---por deda:zo-del PRI. 

He aq\ú llllOS ejemplos de la 
inmensa botop.adura: (Puebla, 
Pue., 22 de noviembre) "El PRI 
(?) no está de acuerdo con las 
prqmestas ecmómicas de la. opo
sicién porque decisienes arries- . 
gadas o vollllltarias (?)trastocarán 
el equihbriomacroecm0mico(¡ ay, 
nanita!) y afectarán al bienestar de 
lapolilacién (¿cuál?), amén de que 
relajar la disciplina fiscal y presu
puestaria traerá ccnsecuencias ne
gativas a la nacién, así como la 
cfuminucién de los recuisos del 
Eruldo para afrentar el reto so
cial" (aplausos). 

Que se sepa, el "G 4" jamás 
propuso relajar nada ni tampoco 
reducir el gasto social, sino elimi-
nar egresos superlluos e innece
sarios, como las partidas secretas 
del presidente· o desaparecer apa
ratos burocráticos que sen una ·~ .. 
verdadera sangría al erario, y eso 
sí, sin 'ningún beneficio . a la na
ción. 

Palacios Alcocer insiste en llll 
discurso obsoleto y desgastado, 
el otrora "niño prodigio" da seña
les escleróticas. Su rollo ya no 
coo.vence ni a los propios priístas. 

(El Universal, 10/XII/97) "El 
PRI exige respcnsabilidad, coo.
gruencia y que seantepengan siem
pre los intereses superiores del -

· ··: -. país; afirmó Mariano Palacios 
Alcocer, dirigentenacienal del Re
volucienario Jnstitucienal" (¿Al

. guna autoridad moral pára recla-
mar-lo .que éxige?). · 

El-juego del"pingpeng" que l¡:is 
Cámaras de Diputados y de Sena
dores están haciendo coo: el IV A, 
es \llla clara deinostracifu de que 
el PRI no está ccn el pueblo, sino 
a favor del · sistema · 
presidencialista, para sobrevivir. 
El mismo partido juega a favor de 
la . tecuócrata, no para pr<:teger 
"los intereses superi<!fes del país". 

Si el IV A, en definitiva, hubiese 
bajado al 12 por ciento-por deci
sién del poder Legislativo, sigp.ifi
caría llll serio revés al absolutista 
poder Ejecµtivo; es decir: al presi-

. dente del la República. 
Por eso den Marianito dijo: " ... es 

obligacién de· los representantes 
populares ccntrolar y fisealizar el 
gasto público (cuando fue gober 
nadie 10 fiscalizó; ¿verdad?), pero 
sin caer en las simulacienes del 
"bl~o" (el G 4) quepr:etende 
impener matices parlamentarios 
al sistema presidencial" (¡ja-ja
ja). Los "palacios" de l~ risa ... 
ocntinuarán. 

Si se instala, «nues~os sueños de cambio se pueden convertir en pesadilla»: Pame_la Siurob 

No rotun-do y definitivo de habitantes d~ San: Pablo Tolimán 
·contra Mexirex;· ahora busca· instalarse en Colón · 

MatíasHemándezBocanegra,Hugoücaña instale la planta. Poi cierto, la empresa 
Hernándezy ClicerioGaeta Jara, integran- comenzó ya el desmcnte de 350 hectáreas 
tes del Consejo para la Defensa del -alaalturadeLasMargarita&-paraese 
Semidesierto Queretano, y residentes de la propésito. Si la empresa no desistiera de 
delegacién de San Pablo Tolimán, insisten su propósito, advirtieren, comenzaríamos 
ri su oposicién a la ·instalacién del "ce- con plantenes. 
menterio de residuos tóxicos y radioact.i- Loo representantes señalaren que de 
vos" que la empresa Mexirex pretende ninguna forma se apenen al desarrollo de 
instalar a sólo llll kilómetro del Gaserí.o. su mllllicipio, como dicen las autoridades, 

En una visita a la redacción de El Nuevo · pue<> "no es otra cosa más que llll espejis
Amanecer, indicaren que de ninguna ma- mo". Y así, recordamos que llll día el hoy 
nera se apenen a la creacién de fuentes de . alcalde Jerónimo Sánchez, cuando era 
empleo o al progreso de la gente de · esa secretario del aywtamiento, dijo que el 
zcna árida del estado. "Etamos jodidos, · TLC traería beneficios a Tolimáh. "Hoy le 
sí, y queremos mejorar, pero que sea con · preguntamos si. de estos beneficios nos 
empresas lintpias. Nuestras familias y hablaba,'hay que decirle ql!_~ son benefi
nuestros hijos no nos perdenarán si permi- cios que van a envenenar a nuestra gente". 
timos qúe \llla compañía tan peligrosa Algo que nos preocupa, añadieren, es la 
como ésta" se instala allí, indicaren. contaminación de lós iru;mtos acuíferos, . 

El 27 de noviembre estuvo en la capital pues "están muy bajitos, a 5 ó 6 metros". 
\llla comisiéai del Ccnsejo de Defensa y le Y el ri~go de que, si llegara a instalarse, 
recordó al gobernador Igfiacio Loyala, a implicaría la circulacién de trailers con 
través del titular de la Secr~a de Desa- materiales peligrosos, con el consiguiente 
rrollo Eccnómico, su eompromiso de dar riesgo de llll derrame o fuga, puntualiza
\llla solución "en odio días". El ftmciena- ron. 
rio y los C9lllisienados acordaren "abrir Por otro lado, la ecologista Pamela · 
llll diálogo" y definieren lugar yf edia: 6 de · Siurob, diri-gente de la organización Pro
diciembre en San Pablo Tolimán. motores y Comllllicadores Asistenciales y 

Mientras la comllllidad eSJ>?"aba en San del Centro de Información Ambiental, in
Pablo, los ftmcienarios y )os representan- ·. formó que la (llllpresa Mexirex no-desiste 
tes de la empresa, en forma llllilateral de su prepósito de instalar su planta en el 
decidieren esper~ la cabecera mllllici- semidesierto queretano, y ante la oposi- · 
pal,.y senegarm a acudir a aquella pobla- ción de loshabitantes de Tolimán pretende 
cién. "La comllllidad, rewida como esta- instalarse en el mllllicipio de Colén. 
ba, consideró _que se trataba de llll acto de A pesar de que la s~edad civil "se ha 
total irrespcnsabílidad y una burla". De prenllllciado·en.contra" y de que la situa
igualmanera,calificarma.AnnandoRivera cién de la propia empresa es insuficiente, 
Crutillejos, titular de Desarrollo Eccnómi- ésta insiste en instalarse "y ya se presentó 
co, como "prepoténte" e "inepto por no ante los regidores y el presidente mllllici
ser capaz de cumplir sus propios acuer- pal de Colén, m~ando ,\llla gran oferta 
dos". de desarrollo ecmómico". En esa oferta, 

Nosotros, explicaren los incoo.formes, advierte Pamela Siurob, no aclara que los 
no estamos dolidos~ pues "los mteresados . beneficios vía impu~os no retomarán ni 
sen ellos". La comllllidad ratificó su pos- al estado ni al mllllicipio; no aclara que los 
tura ccntllllciente: no permitirán que se ·puestos directivos y operativos serán c41-

En La -Nueva Realidad hñahñus 
construyen suAguascalientes 

Lainañanáde1miércoles10dediciembre,un asamblea, propus~os un taller que diera 
nutrido grupo de habitantes .de ía colonia vida, que fuera ·útil, escogimos material, 
iruiígena hñahñu La Nueva Realidad, hom- proovedor y con el mismo presupuesto, -· 
.bres;mujeres, niños y ancianos, encabeza- autorizado por Sédesol y gob. ,del ·estado
dosporPaseualLucasJulían,Angel Valentín hicimos esta obra tres veces más grande, 
Andrés, Tomás Díaz y Carlos Cisneros se - gracias a que aquí no hay. contratistas ni 
dispusieron a trabajar todo el día, desqe el ingenieros, .ni comisiones ni nada, que es 
amanecer hasta la tarde. donde ~ queda el presupuesto", concluye 

La alegría por ver cristalizada sú ilusión de Pascual Lucas. Por su parte, Angel Valentín 
contar con un auditorio de usos múltiples se Andrés comenta: "esta es la Fuerza Hormiga 
veía en sus rostros. Mientras unos termina- Hñahñu, que después de 5 plantones logra
ban de revisar la cimbra, otros daban los mos este auditorio, todavía Contraloría de 
últimosamarresafavarilla,lasmujeresinicía- gobierno del estado nos pide comprobar 
ron la preparación de la comida, fue así .que recursos, que vengan a verlos aquí están -

-después de revolver, mezclar,acarrear, subir, ·y señala hacia donde magestuoso se-levanta 
después de mas de 10 horas de trabajo la el Aguascalíentes de la Fuerza Hormiga 
plancha d~oncreto cubrió los 200 metros · Hñahñu- vamos por más, vamos por los 

· cuadrados (10 por 20 mts.) de la terráza del servicios y en -contra de la represión del 
que será "nuestro Aguascalientes" diría presidente municipal, al tú por tú". · 
Pascual Lµcas. · En tanto, Tomás Díaz dirigente de la obra, · 

"Tardamos un año para que est<,i obra se haceunaltoyseace~caalreporteroparadecir 
llevara a cabo, gracias~ lamovil~ión, vinie- con orgullo: "lo que decinios lo cumplimos, la 
·ron las pláticas con el municipio,· en un prin- base indígena se siente orgullosa de tener 
cipio nos ofrecieron un cuartito de 4 por 8 .. esto,yademostramosquepodemos'l. (Jesús 
metros, propuesta que se rechazó en una Flores Lara) 

dos a gente de fuera y a la mano -de obra 
local "sólo dejarán los puestos de inten- · · 
dencia". · 

Además, el riesgo que corre la población 
por la introducción de miles de teneladas 
de residuos tóxicos "se incrementará 
desorbitadamente". Al parecer "nuestras 
autoridades olvidan analizar friamente el 
beneficio real en nuestro estado a corto, 
mediano y largoplaz.os, ya que no contem
plan los efectos en la sal~d por la introduc
ción y manejo de este tipo de residuos y 
por ende los .gastos que generarán en 
nuestros sistemas de salud". T~oco, 
plllltualiza Síurob -que fundp el Movi
miento Ecologista de _Querétaro y la Fwi
dación Queretana p-ara 'el Desarrollo 
Sustentable-- se ha con~lado una baja 
en la producción y~ que una poblacién 
impactada por dañQs. a la salud baja su 
rendimiento laboral. 

Pese a todo ello y a la oposición genera
lizada, alerta Siuro'. es sorprendente que 
"'se siga motivando a esta empresa a insta-' 
larse en Querétaro". Sólo se explica con el 
autoritarismo gubeip.amental y el manejo 
nebuloso de la informacién. Si se consu
ma la instalacién, advierte la ecologista, 
"nuestros sueños ·de cambio se pueden 
convertir en pesadilla'.'. 



Mi gobierno ha iniciado con 
piedras en el camino 

"No he acusado 
a Burgos" 

"No lo hice cuando 
era la guerra, menos ahora": 

Ignacio Loyola 
' Sin preámbulos, el gobernador Ignacio Lo yo 

la Veraataja: 
-Cuando yo quiera acusar a alguien, lo 

tendré que hacer pero con las pruebas en la 
mano. Cuando yo tenga las pruebas, lo diré 
en forma contundente". 

Ante los medios de comunicación, que le 
cuestionaron en torno a la versión publicada 
en los diarios locales en torno a la supuesta 
acusación lanZl,ldasobre el ex gobernador del 
estado, Enrique Burgos García, Loyola Vera 
aclaró: lo que dije es que había cosas en el 
pasado que había que cambiar. 

Al término de un encu~ntro con jubilados 
y pensionados de la administración estatal, el 
ejecutivo estatal indicó: "Si no.hice alguna 
observación referente a la administración 
pasada cuando era la guerra, menos lo voy a 
hacer hoy". 

Y añadió: "mi gobierno ha iniciado con 
algunos problemas, con algunas piedras en 
el camino; y haymuchas palabras que ponen 
en mi boca y que no he dicho. Y poner 

. palabras en mi boca o en la de cualquier 
persona que esté al frente de cualquier res
ponsabilidad, no es responsable". 

En este sentido, pidió a los trabajadores 
pensionados y jubilados "a que no pierdan la 
confianza, a que aporten su experiencia y nos 
ayuden a continuar este trabajo que estoy 
seguro que sabremos llevar a buen puerto". 

Ex policía agredió .•. • 4 

recámara y fuera por la policía. El quería 
subir, pero se lo impedí para evitar tma 
tragedia mayor. Después el tipo me pidió 
tma cerveza y fue cuando aprovedié par.a 
salir huyendo. Después llegaroo. los poli
cías c0n""' Iñi hijo y ccn mudio trabajo 
lograren someterlo, ya que e5taba muy 
drogado". Resultó, para sorpresa de la 
mujer, que cuando los agentes policiacos 
llegaren, se saludaroo. eoo el agresor como 
"conocidos". , . ·· 

Lo más penoso del caso, es que el 
acusado e&á a ptmto de ser liberado de la 
cárcel. Y no sólo eso, los ~vestigadori:s 
maniobran para revertir la situacioo, acu
sándola de "ser amante" del violador y 
haberlo "provocado". Y ahora "a los dos 
nos están dando el mismo trato, como 
delincuentes". El ex policía "ha didio Wla 
'sarta de mentit:as. para evadir: la ~cia, .. 
dice que yo le abrí la puerta, que yo soy su 
amante, que yolé dí mis~ par-a quen9-' 
me olvidara, para que regresara'~. 

Explica la sdiora: "Yotuvelaprecaucién 
· de que se comprobara todo, me llevaren al 
médico, tenía sdiok nervioso. Estoy dis
pue5ta a declarar para que este tipo no 
vue\va a hacer daño, no ·es jmto que ahora 
me vohem y me dígan que yo soy culpable 
porque me gu&aba, yo jamás lo había Wto 
en mi vida, parece ser que tmo tiene que 
estar muerta para que hagan justicia. Dijo 
que me mataría, entences cm más ganas 
tengo que dmtmciar:lo y seguir adelante. 
X o no puedo vivir cm la angustia de que en 

· ' Cualquiermomentoestélibreylehagaalgo 
a mi f~a o~ ~a gente", . • 
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Sólo 5°/o impone a sus hijos el nombre del santo patróño 
del día de su nacimiento ~ 

Y tú ... ¿cómo te llamas? 
José Armando Noguerón Silva 

Según datos recopilados por este se
manario-en el Registro Civil la semana 
pasada, alrededor de 90 nuevas Qaritas 
vienen al mmdo al día en la ciudad de 
Querétaro. 

Todos los días, todas las agencias 
del Registro Civil atienden las comiti
vas de papás, padrinos y demás músi- · 
ca de acompañamiento. Hay que 
oficializ.ar el nombre que durante el 
resto de su vida cargará el niño. 

Ya son muy pocos los papás que 
escogen para sus hijos los nombres 
que el calendario católico tiene asigna
dos para cada ~a, y que tienen como 
propósito asignar a cada nuevo cris
tiano un santo patrón o santa patrona. 
Y que van desde los clásicos Juan, 
Pedro, José o Jesús -que datan de los 
días en que se puso el cimiento de la 

·;. · nueva religión occidental, hace 20 si- · 
glos- hasta los nombres que llevaron 
los mártires, los obispos y algunos 
papas, como 

Según estimaciones del Registro Civil 
del municipio de Querétaro, apenas un 
5 por ciento de los niños son registra- e ustiva, existen pa es que gus
dos con nombres del calendario cató- tan proyectar sus admiraciones por perso
lico. Del resto, el otro 95 por ciento, el naj es famosos en los nombres de sus 
abanico de la nomenclatura es impr~ hijos. Así encontramos nombres que se 
sionante. Así, los hay desde árabes, repiten a lo largo de toda la lista de regi.s-
como Abdul; hindúes famosos, como trados, los cuales no sólo coinciden con 
Mahatma; hasta: Wl clásico español los de personajes famosos -generahnen-
como Manuel; o anglosajones como te cantantes o actores de las telenovelas--
J ohnatan. , sino que sus fechas de registI:o son 

¿QuiénllQ conoce 'a alguien con una acordes con las épocas de más auge de 
denominación que parecerían salidas dichos personajes. Así, será cierto aquello 
de una novela de García Márquez? de que los hijos se parecen más a su tiempo 
Pindaro Urióstegui o Zótico García que a sus padres. ~ 
Pastrana, son dos políticos mexica- Así tenemos que a principios de los 
nos que bien cabrían en~ cuento de noventa, "Thalía" fue _un nombre. muy 
caQiques sUdamericanos.. .. o pár Ió socorrido, ya que en estos años la cantante 
menos apodo ya no requieren. y actriz del mismo nombre, arrancaba su 

Manuel Maria del Sagrado Corazón carrera como .solista. 
de Jesm Castrejón... es el nombre de En el periodo comprendido entre 1992 y 

. .. ,otro político, ya fallecido; que consi- 1993, "América" se repitió muchas v~. 
· · ~-gu¡ó echar atrás un fraude electoral Recordemos que en 1992 fueron celebra- . 

con uwi caminata desde Zamora hasta dos a nivel internacional los 500 años del 
• r la ~ital. del país. ¿~ábe mted cuál es· "Descubrimiento de América", lo cual fue 

el noinbre completo del autor de El reforzado en lós medios de colÍlunicación.
llano en llamas? Averigüelo y sabrá quic:ncs promovieron un e.nla<?C latinoam~ 
que Juan Rulfo son sólo la cabeza y la . ricano televisivo (recuérdese "Cade.Da de 
po}a de un nombre compuesto por una las Américas"). Además en este mismo 
docena de nombres. Por eso, hoy, el periodo, el cantante Luis Miguel lanzó con 
Registro Civil recomienda que se acor- mucho éxito un material discográfico del 
ten los· nombres y sólo se escojan dos. mismo nombre. También el nombre "Luis 

Lo ci.erto es qqr cada quien llama a Miguel" ha sido uno de fos predilectos, 
sus hijos de la manera que mejor le casualmente desde que el. intérprete inició 
parece, y hay quienes buscando la su carrera. . 
originalidad a toda costa, revisan al- Asimismo, "Ana Bárbarh.,, ha sido du-
manaques y enciclopedias tratando de- ,- rante estos dos últimos años utilizado 
enconltar palabras nunca antes escu- varias ocasiones, tal yez en. .alusión.. a la 
chadas. Es por eso que en ocasiones cantante de música ·norteña. 
se recurre hasta a los dialectos en Las telenovélas también han sidó fuente 
desuso. inagotable de nombres para los niños. 

Según los resultados de una bús- Como ejeowlo~ tenemos "Carlos A~to", 

"María Fernanda", "Abigail", "Ma
ría"-a secas-, "Cristian", 
"Morelia'', "Principessa", y en las 
últimas semanas, no podía ser de otra 

.forma, "María Inés". Todos ellos 
coinciden más o menos con las tem-
poradas en que se vieron involucra-

dos en las telenovelas. 
También personajes 

famosos de otros · ám
bitos dieron sus nom- · 
bres a pequeños re
cién nacidos, así exis
te ahora mucha gente 
con nombres como 
"Lenin" -p~a quie
nes no remmman a su 
simpatía soviética-- o 

"Leonardo Favio" -muy gustado en 
los años 70-, "Axel" --2.por el 
vocalista del grupo de rock Guns ami 
Roses-- o "LUis Donaldo" -claro, 
por el asesinato Luis Donaldo Colosio, 
que algunos priístas quieren encum
brar como mártir de la democt;ácia. 

MICHAELJACKSON
y LADY DI 

Cuestionado por este semanario, Al
fomo Camacho, oficial 01 del Regis
tro Civil, señaló que los'nombres de 
las personas que se registran están 
nonnados por el Artículo 36 del Có
digo Civil, donde se menciona que los 
nombres "no deberán ser ininteligi
bles y no deberán sonar a mofa o 
desprecio". . 

Recordó el funcionario un caso 
muy peculiar, en donde uri día llega
ron unos padres con su hijo a quien 
querían bautizar como Michael 
Jackson, a lo cual se mostró oposi
ción de imnediato por parte de quie
nes ahí laboran. 

-Imagínesé-señala-- que el niño 
de grande fuese gordito y no pudiera 
bailar como Michael Jackson; . eso 
seria una mofa y cargaría con expre
siones de desprecio de la sociedad 
Sin embargo, si los padres insisten 
después de haberles explicado -lo 
cual asegura es obligación del Fm
cion&rio del Registro Civil- en po
nerle Michael Jackson, pues se le 
pone. Asimismo recuerdan otros fun
cionarios los casos Lady Di. Padres 
de familia han acudido a registrar a 
sus hijas con el nombre de "Lady . 
Diana", "Lady Di" o en el peor de los 
casos Le ididí. A pesar de ésto -
aseguran- ahí se l~ ha explicado 
que "Lady" es un título de nobleza 
que se usa en .fnslaterra. Después de 
esto lo dejaron en Diana. 

. , , JOSE ARMANDO Y 
. .: ~ ESMERALDA . 

En ·estos dí~ es innegable qiJe ~ 
telenovelas marcan a una sociedad 
atrapada por los medios masivos de 
comtmicación. 

Como una simple y muy -visible 
ilmtración. vemos. que "Esmeralda", 
telenovela que tramrilitió este año el 
Canal de las Estrellas de Televisa, 
dejó en nuestra ciudad -hasta la 

- semana pasada-una estela de 4 7 
José Armanditos y 45 Esmeralditas. 
Curiosamente no dejó ningún 
"Me1esio", el personaje que encamó 
Ignacio López Tarso, en esa 
lacrimógena novela. 
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Colapso en el Centro Histórico tras ser desalojados de Plaza de Armas 
~ 

Defiende Alfonso Palomo el derecho al trabajo; 
~o somos piratas, el gobierno incumple; acus~ · 

Se defiende Alfonso Palomo Bueno, líder de 
la Alianza Popular de Lucha --que con el 
cierre del jueves 11 colapsó el Centro Histó
rico; cierre que a su vez tenía el propósito de 
protestar por un presunto desalojo en la Plaza 
de Anuas- y rechaza que los cerca de: 160 
taxis que operan sus agremiados sean pira
tas, pues "está vigente el amparo" que inter
puso y que iba acordt: con un compromiso 
que "la autoridad estatal" había asumido 
previamente en el sentido de otorgarles -la 
concesión siempre y cuando reunieran los 
requisitos. "Es Su único medio de trabajo" y 
como tenemos de nuestra parte la ley no 
desistimos. 
Antes bien, los taxistas "han sido víctimas de 

. violación de garantías constitucionales, pues 
han detenido personas y vehículos", con lo 
cual el gobierno estatal incurre en un delito de 
carácter federal. "Cuando muchos adquirie
ron ;ma deuda con Canacope, bancos, cajas 
populares, o hasta hipotecaron sus casas 
para adquirir sus vehículos, gobierno se re-

tractó de las concesiones que les iba a dar", 
a pesar de que muchos trabajaban para Inter
urbanos de CTM y FTEQ. 
Palomo indicó que su petición central es que 
las concesiones se entreguen a verdaderos 
trabajadores del volante y que acabe el mo
nopolio. "Los verdaderos taxistas-incluso 
l:e la organización Vicente Lombardo Tole
dano-, manifiestan que están luchando por 
lo mismó y pretenden integrarse a nuestra 
lucha". Las organizaciones, añadió, temen 
que al aumentar la oferta las concesiones ya 
no podrán manejarse en el mercado negro a 
costos altos, entre 40 y 50 mil pesos. 

Informó que además de manterse moviliza
da, su organización interpondrá una queja 
ante la Comisión Estatal de Derechos Huma
nos y ante el Ministerio Público Federal, para 
denunciar directamente a los policías que 
armaron el operativo de desalojo de la Plaza 
de Annas, entre ellos un comandante de 
apellido Rojo. 

· "El Gobierno está incumpliendo a sus fun-

11 de diciembre 

ciones, no están queriendo reconocer que 
ellos tienen que velar por la seguridad del 
estado y evitar que la situación no se tome 
violenta. Nosotros estamos dispuestos a dar 
la lucha en defensa de lo que consideramos 
que es el derecho que le corresponde a cada 
trabajador y a cada una de las personas que 
están aquí". · 

Hasta el día 11 de diciembre iban 4 días de 
manifestación, y se mantenían alerta varios 
cientos de agentes policiacos, "que se con
cretaron a provocar a la gente, a generar 
violencia para que las personas tuvieran que 
salir de Plaza de Annas". Hubo prepotencia, 
abuso de autoridad y provocación, y aunque 
hemos dicho que no caeremos en provoca
ciones, \:l gobierno a toda costa nos está 
tratando de hacer que caigamos y hacemos 
ver como delincuentes, cuando quienes 
actuan así son ellos al violar la Constitución 
de esta manera al impedir nuestro derecho de 
reunión". Desde el 8 de diciembre, puntuali
zó, quisimos hablar con el gobernador, pero 
en respuesta nos mandó el operativo. (Infor
mación de Fátima Vega Moya) 

Desalojo en SanPeilrito el Alto; llevaban 
40 años peleando .con los Alcocer 

Inseguridad ·y trastornos en 
la zona del Mercado Escobedo 

En un operativo en el que participarnn 
unos 200 agentes policiacos y perros de 
ataque, fueron desalojados . }os ejidatarios 
de SanPedrito El Alto la mañana del jueves 
11, quienes vienen peleando la tierra du
rante más de 40 años y que hace aproxi
madamente 8 meses se posesionaron del 
predio, del cual disputan la propiedad con 
una familia muy cercana al ex gobernador 
Mariano Palacios Alcocer. 

Con maquinaria pesada, bu/dozer, fue
ron derribadas las viviendas rusticas, al
gunas de madera, otras de cartón· y luego 

la madera que todaYÍa serví.a fue transpor
tada en un camión materialista, según 
denunciaron los afectados, quienes cues
tionaron severaméÍlte el cambio de gobi~
ne que se.cJi~ pasado 6 de julio: "si antes 
teníamos casa ahora con el cambio queda
mos al aire libre", denunciaron. 

En el segundo desalojo de la administra
ción panista, fue restituído el predio de 71 
hectáreas a Teresa Alcocer Suzán El 
predio lleva más de 40 años en litigio y 
.hasta ahora se dictó la resolución en favor 
de los fraccionadores. 

·. E 1 Correo' Sen1ana 1 

Demandas del Foro Ciudadano 
~. · · por el Arte y· 1a Cultura 

C. Lic. José Luis Pru.dencio Bilbao 
Coordinador del Consejo Estatal fara la Cul
tura y las Artes del Gobierno de Estado de 
Querétaro 

Como es de su conocimiento, durante la 
semana del 24 al 30 de noviembre pasado, se 
llevó a cabo, en esta ciudad, el Foro Ciuda
dano por el Arie y la Cultura, a partir de la 
iniciativa y organización de un amplio seg
mento de la comunidad de profesionales y 
trabajadores de las artes visuales, de la mú
sica, de la literatura, de los medios 
audiovisuales, del patrimonio cultural de 
nuestra entidad, de la cultura popular, del 
teatro, de la danza y de la fotografia. Mesas 
de reflexión, exposiciones y_ muestras, entre 
otros ev~tos, recogieron las inquietudes, 
l<?s diagnó~icos y las profuestas de los 
ciudadáitos mtere8ados en e de·sarrollo so
cial, artístico y cultural de nuestro estado. 
De frente a la sociedad, el Comité Organiza

dor ha evaluado la pertinencia de respetar las 
p~rSpt:ctivas y ¡:>ropue8!38 de las ponencias 
Ci1scuttdas en el Foro asl como de un pulsar y 
dar seguimiento al cuadro de necesidades de 
cada gremio en particular ante el organismo 
responsable de ra política cultural en la enti
dad. 

En consecuencia, por este conducto, nos 

dirigimos respetuosamente a usted para so
licitar su respuesta y solución a las si
guientes demandas: 

1. -Audiencia oficial al Comité Organizador 
del Foro, para discutir la inclusión en su 
Programa de Trabajo del CONECULTA de 
propuestas y proyectos específicos de cada 
uno de los gremios de artistas y trabajadores 
de la cultura de la comunidad. 
2.-Participacióndemiembrosdelacomuni

dad artística en los procesos de gestión de la 
cultura, dictaminación de proyectos, selec
ción de becarios, convocatorias y decisione<s 
que impacten al desarrollo del árte y la cultura 
en Querétaro. 

3. -1nformación clara, oportuna y suficiente 
del ~roceso de reestructuración del 
CONECUL TA, así como de los criterios para 
la selección de los responsables de cada 
dirección de ese organismo, en los términos 
expuestos por usted en la presentación pú
blica de su -Programa de Trabajo. . 

Agradeceríamos su respuesta a nuestras 
peticiones, en un plazo que no exceda de 15 
oías, a partir de esta fecha. 

Comité Organizador del FofO Ciudadano 
~or el Arte y la Cultura 
FlommoMataNo.18,Ciudad. Te1154311 · · 
yFax180912 

En la mañana, como 
a las 8, la camioneta 
con placas del esta
do de México llega y 
se estaciona en do
ble fila, y aunque 
ocasiona trastornos 
en la circulación no 
hay patrulla ni ins
pector que moleste 
pues el vehículo está 
amparado con un 
emblema partidario: 
eldelPRD. 

Un lector entrega a 
la Redacción una 
foto y su testimonio 
porque dice estar en " 
desacuerdo con esta forma de hacer las cosas 
en la ciudad. "El que venía manejando, un 
tipo gordo con botas de piel de víbora, da 
órdenes a sus empleados, se apresuran a 
bajar el carrito e instalar el puesto de tacos. 
Apúrenle, ya sólo les falta instalar un puesto. 
Ahí te quedas, T oño", ordena y se marcha en 
la camioneta de caja grande. Los inspectores 
son los primeros en almorzar gra\js y ni una 
palabra sobre el tanque de gas que quedó 
instalado junto al lado del tanque de gasolina 
de un coche, y junto a otros comercios. 

Consultado sobre el peligro de tanques de 
gas, puestos de cohetes e instalaciones pro
visionales con cables de luz, el Mayor Igna
cio Ortiz Escobar, del Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios de Queretaro, comentó han ocu
rrido expl<?siones o incendios por irrespon
sabilidad de comerciantes que no quieren 
entender que ponen en riesgo la vida de 
personas inocentes, y en cambio nos ven a . 

.nosotros como represores. Ellos se amparan 
en no sé qué o quién para seguir con su 
actitud prepotente". Abundó que también 
corresponde intervenir al Consejo Estatal de 
Protección Civil. 

Por su parte, un comerciante del anexo al 
Mercado Escobedó narró que hace un año 
una chispa de cable de grabadora causó un 

incendio en un puesto de cohetes en Allende 
y Femando de Tapia, "se quemaron varios 
comercios, ambulante y establecidos, hubo · 
heridos, y aprovechando la confusión mu
cha gente robó mercancía y se echó a correr. 
Desde entonces la clientela ha disminuído". 

Asimismo, una comerciante establecido 
desde hace 30 años pn la zona aledaña a ese 
mercado, denunció haber sido "amenazada 
de muerte cara a cara y con cuchillo en mano" 
por parte de un grupo de comerciantes ambu- · 
!antes. Comentó que "hace unas semanas se 
quemó un puesto de cohetes en Allende y 
Privada Guerrero: "si las personas que salie
ron perjudicadas no quieren decir nada es por 
miedo a las represalias, ya que ni siquiera 
dejaron pasar a los bomberos". _ 

La señora, que pidió se reservara su iden
tidad, dijo que las autoridades le pidieron 
levantara acta, pero "si lo hiciera, el mismo día 
los ambulantes se enteran y me va peor". La 
situación afecta a todos, dijo, y los que antes 
eran sus clientes "han dejado de venir por 
tanta inseguridad". 
Porotra parte LeticiaMinervaLópez, Secre

taria general del Mercado Escobedo, mencio
nó que ella no sabe nada respecto al incendio 
más reciente y las integrantes de su mesa 
directiva no vieron ni oyeron nada. 



Es en el terreno internacional donde más se 
nota que las decisiones políticas son toma
das en función de la correlación de fuerza. Lo 
anterior, que es válido como regla general, 
tiene en p-ak su expresión más cruda. Cuando 
Saddam Hussein perdió la que~l llamó la 
Madre de todas las Batal[as, que tuvo lugar 
en enero y febrero de 19S)l, su país entró en 
una aguda depresión económica, originada 
por las imposiciones derivadas de esa derro
ta. Mediante sanciones impuestas por la 
Organización de las Naciones Unidas, se 
prohibe a Irak la comercialización de su petró
ko y se mantiene un cerco en su derredor. Se 
le da el tratamiento de nación paria. 
Con el falso argumento de que laTonnenta 

del desierto fue lanzada por decisión de 
todos los países del mundo, convencidos de 
la necesidad de castigar el régimen iraquí por 
la invasión de Kuwait, el Consejo de Seguri
dad se puso al servicio de la ~strategia esta
dounidense cuyo objetivo es asegurar su 
disposición sobre el petróleo árabe. Ese Con
sejo dictó-luego de la firma de un tratado de 
paz con los. vencidos-- resoluciones que 
anulan la soberanía de aquel país y configu
ran un bloqueo que ha traído hambre, enfer
medad, pobreza y muerte al pueblo de Irak. 
Por su potencial petrolero, Irak era antes de 

la guerra del Pérsico una potencia media; su 
economía era de las más florecientes en la 
región. Gobernado totalitariamente por 
Hussein desde hace 19 años, hoy vive reali
dades lacerantes: los salarios oscilan entre 6 
y lOdólaresal mes(un dólar vale entre500 y 
600 di,nares ): 4 mil 500 niños mueren cada mes 
por hambre ó enfermedad; la prostitución se 
ha expandido;, la inseguridad es una constan
te; los mercados populares abundan en ropa ... 
usada; y los objetos históricos de arte son 
motivo de tráfico. · 

Clinton vsSaddam 

EL CERCO DE EU 
A lRAl( lNCLLiYE 

A LA' ONU 

• José Enrique González Rlliz 

Las decisiones de la ONU incluyen: el vuelo 
de aviones espías (los famosos U2), para 
verificar que no se fabriquen armas prohibi
das (químicas, biológicas, bacteriológicas y 
nucleares); inspecciones in situ por una co
misión especial; prohibición a lrak de que sus 
aeronaves sobrevuelen algunas de las san
ciones cada vez que estima que hay desaca
to. Obviamente, quien garantiza que todo 
esto se cumpla es el gobierno y el ejército de 
Estados Unidos. 

Aunque la ONU sostiene formalmente que 
las sanciones serán levantadas cuando ten
ga constancia de que el gobierno de Irak 
cumple con lo ordenado por su Consejo de 
Seguridad(locual implicaquenofabricaráel 
tipo de armas que le han prohibido y que 
renuncia a ocupar Kuwait), William Clinton 
ya reconoció que su objetivo es deponer a 
Saddam Hussein. Para ello, se vale de la 
argucia de hablar del tráfico de armas y de 
drogas, así como espantar a la humanidad 
diciendo que si lrak hubiese fabricado armas 
químicas, ya tendría capacidad para envene
nar al planeta entero. Dice aquél que "la 
comunidad mundial-anombre de la cual él 
habla sin que nadie lo haya elegido para 
ello-- debe prevalecer sobre los intereses de 
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los iraquíes, ya que existe la preocupación de 
las armas de IrS)k puedan ir a dar a grupos 
terroristas" (Proceso 1098, 16 de noviembre 
de 1997, pág. 51). Estados Unidos apostó a 
que el empobrecimiento del. pueblo iraquí 
haría que éste derrocara a Hussein. Es la 
mismalógicaconlaque:fundamentósucrimi- · 
nal bloqueo a Cuba, toda proporción guarda- · 
da entre los gobernantes de ambos países. 
.Quieren vencer por hambre a los pueblos 
para que elijan gobiernos al e.tilo gringo. 
Hasta ahora, esa tácti~a le ha fallado en los 
dos casos referidos. 

.. El peón de los Estados Unidos en el 
hostigamiento a It;ak es el Consejo de Segu
ridad de la ONU. Este "no se percata" de que 
el jefe de su Comisión, Richard Butler, ~lo 
consultó a USA "para tomar la decisión del 
retiro de los inspectores internacionales", en 
la crisis de noviembre de 1997 (lb Idem). 

Por eso, en el 52 aniversario de la ONU, su 
Coordinador Residente en México, Bruno 
Guandalini, tuvo que responder a 
cuestionamientos sobre la democracia y la 
independencia en el funcionamiento de aque
lla. Afirmó: "La Organización de las Naciones 
Unidas en el organismo democrático y no 
está al servicio de Estados Unidos" (El He
raldo, SLP, 26 de octubre de 1997,pág. 2). 

La globalización capitalista impactó a la 
política internacional. Las reglas del juego 
entre los países están cambiando. El princi
pio ideal de que los Estados soberanos son 
iguales entre sí, sigue siendo una asignatura 
por aprobar. La potencia militar y económica 
ha supeditado a la ONU. 

Desde el resto del mundo se levantará pri
mero la voz y luego la acción con liderazgo, 
para demandar a la ONU que sea fiel a su 
misión de salvaguardar la convivencia civili
zada entre todas las naciones del planeta. 

Apaseo.elAlto, Gto. 

U ni dad, vía para el 
progreso: regidor 
Antonio Patiño 

"La política en San Bartolo es de reb.ane. 
Mientras continúe l& división política no 
padrán conseguir progreso para su ran
cho", opinó el regidor electo Antonio 
Patiño Cervantes, de filiación perredista, 
que entrará en funciones el primer día de 
1998, y que se muestra franco y decidi
do. 

El nuevo integrante del cabildo mwrici
pal de Apaseo el Alto, Gto. -gue por 
cierto no descuidará sus labores"'de pro
motor en el INEA-·- recomendó que se 
seleccionen buenos elementos para la 
delegación de · San Bartolomé 
Aguacaliente, "que sepan desemp~iir 
el cargo de delegado mwricipal y que la 
comwridad reconozca su capacidad po
lítica en cualquier triblllla, y que además 
cuente con apoyo mutuo de las autorida
des ejidales" . 

Es necesario unir esfuerzos para en
frentar problemas como el altoholismo y 
prostitución, y "paracello debemos quitar
nos las gorras y las camisetas partidistas, 
pues ya somos funcionarios y debemos 
trabajar para todos". (Reynaldo Her
nández) 

PARTIDOACCJON NACIONAL 
Comité Directivo Estatal 

CONCURSO DE ESCUDO Y LEMA 
DEL COLEGIO DE SOCIOLOOOS 

DE Q.UERETARO~ A.C. 
Con fundamento en los artículos 34, 35, 73, 74 y 85 Fracción 111 de los 
Estatutos Generales del Partido Acción Nacional y de conformidad con 
los artículos 4 al 19 y 22 al 28 del Reglamento para el funcionamiento de 
los Organos Estatales y demás reglamentos relativos, el Comité Directivo 
Estatal del Partido Acción Nacional en el Estado de Querétaro 

CONVOCA •.· -. 
A los Comités Directivos Municipales, Delegaciones Municipales y a 

todos sus Mi~mbros Activos en el Estado a la 
. ASAMBLEA ESTATAL ORDl~ARIA 

A efectos de elegí( a los6d miembros del Partido que integrarán en el Consejo Estatal para el período. 
1997-2000, misma que se celebrará el próximo 11 C:e enero.de 1998 a partir de las 9:00 horas, hora 
en que iniciará el Registro de Delegados Numerarios en el Auditorio del Colegio Fray Luis de León 
situado en Pino Suárez No. 349 de la ciudad de Queretaro bajo el siguiente 

ORDEN DEL DIA 

1. - Registro de Delegados Numerarios. 
2.- Bienvenida y presentación del Presidium. 
3.- Declaración del Qu.órum. 
4. - Henares a la Bandera. 
5. - 1 nforme del presidente del Comité Directivo Estatal.' 
6.- PresP,ntación del dictamen del Consejo Estatal sobr'e la Cuenta General de Administración. 
7.- Presentación del dictamen de la Comisión Representativa para la integración del Consejo. 
8.- Procedimiento de elección del Consejo Estatal. 
9.- Toma de Protesta a los Consejeros electos y mensaje del representante del C.E.N. 
10.- Himno del Partido. 
11. - Clausura. 

C.ualquier asunto no contemplado en la presente convocatoria o en sus Normas complementarias, 
será resuelto por el C. D. E. conforme a lo que establecen los Estatutos Generales y los Reglamentos 
vigentes del Partido. · 

Santiago de Querétaro, Qro., 28 de noviembre de 1997. 

"Por una Patria ordenada y generosa y una vida mejor y más digna para todos~ 

lng. Ramón Lorencé Hernández 
Presidente del e.O.E. 

Arq. Gerardo Pérez Retana 
Secretario General del e.O.E. 

• 
• 
• 

• 
• 

• 
• 
• 
• 
·• 

BAJO LAS SIGUIENTES BASES: 

El concurso queda abierto al público en 
gener~I. 

El formato mínimo de los trabajos para escu 
do será de 21 x27_cms. 

Los trabajos deberán de acompañarse con: 
nombr~. domicilio y teléfono en un sobre 
con seudónimo. 

La inscripción queda a partir de la presente · 
y cerrará, el 9 de enero de 1998. 

Los trabajos se recibirán en las oficinas 
Colegio (Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la U.A.Q.). Centro Universitario 
de Querétaro. 

La premiación será el día 13 de febrero de 
1998. 

Los premios serán: $500.00 para escudo, y 
un lote de libros para lema. 

Los concursantes recibirán diploma de par 
ticipación. 

El jurado estará integrado por miembros del 
Colegio y su fallo será inapelable. 

Lo no previsto en esta convocatoria será 
resuelto por el Colegio. 

Para mayores informes en las oficinas del Colegio o a 
· los teléfonos: 15-43-20y16-75-26. 
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Muestran ejecutivos resultados dela vinculación con/a casa de estudios 

Que /,os empresarios contribuyan al financiamient(J 
de la actividad académica, exhorta el rector 

Es necesario fortalecer el servicio 
social: José Alfredo Zepeda Garrido 

En las oficinas de la Coordinación de 
Salud en el estado, el miércoles 10 de 
diciembre, representantes de la Univer
sidad Autónoma de Querétaro y de la 
dependencia de salud, firmaron un con
venio de colaboración y apo_yo al Ser
vicio Social de la Facultad de Medicina. 

Según se dio a conocer, con el conve
nio las instituciones de enseñanza y 
servicios de salud se unirán para forta
lecer lo correspondiente al servicio 
social de manera conjunta, por lo que el 
rector José Alfredo Zepeda Garrido 
señaló que.es indispensable -a través 
de acciones como esta-, fortalecer el 
servicio social de manera que las plazas 
de residencia sean distribuidas equita
tiyamente y que todas las instituciones 
de salud cuenten con personal califica
do y con profesionales comprometidos 
en las diferentes áreas. El duector de la 
Facultad · de Medicina, Jesús Vega 
Malagón señaló que este tipo de accio
nes conjuntas benefician a los estu
diantes Y. a la población en general. E11 
este sentido dio a conocer que como en 
años pasados, en esta ocasión se obtu
vo un primer lugaren el Examen Nacio
nal de Xesidencia en la especi,ali®_dde 
pediatría, con el examen de la almñna 
Abigail Hernández Cabeza, en el que 
parbciparonaproximadamentemil 700 

~irantes. "La Facultad de Medicina tam
bien ha lowado excelentes t-<>siciones en 
oftalmologia y en cirugía general, lo que 
demuestra que esta responde con su tarea de 
formél! profesionales que respondan a, l~ 
neces1dádes contando con un ruvel academ1-
co adecuado", precisó. 

Asimismo puntualizó que la Facultad de 
Medicina continua realizando esfuetzos yara 
mejorar el nivel académico y laformacion de 
los estudiantes que se fortalece y se comple
menta con lo que es el servicio social, "aspec
to en el que de manera comprometida partici
pa la Coordinación de Salud a través de 
acciones como ésta". 
Expresó asimismo que los logros obtenidos · 

por quienes realizan el Examen Nacional de 
Residencia, no es algo casual, pues este se ha 
dado de manera consecutiva y refleja el tra
bajo que docentes y alumnos realizan en este 
plantel. Finalmente el titular de la Coordina
ción dé Salud, Eduardo VázquezVela,asegu
ró estar consciente del trabajo que hasta 
ahora ha venido realizando la Facultad de 
Medicina, obteniendo entre otras cosas, las 
mejores calificaciones en el Examen Nacional 
de Residencia. Y sobre el servicio social 
mencionó que este pen: .ite a los estudiantes 
poner en práctica sus conocimientos teóri
cos "y les permite además un mayor acerca
miento entre estas instituciones y la pobla
ción en general". 

/ 

Tras losjaloneos,finalmente 
llegó el aguinaldo a la UAQ 

En reacción a la falta de cumplimiento del 
compromiso económicoadq_uirido con la 
Universidad Autónoma de Querétaro -

' para pago de aguinaldo de sus trabajado
- reir-, por parte de gobierno del estado, 

el jueves 1I el rector y los directores de las 
facultades y escuelas firmaron un desple
gado que apareció en los diarios locales, . 
~onde señalaron que la ~onfianza depo
s~tada no fue correspondida ant~ la ~ega
bva ;de. "t'ésponder a las obltgac1ones 
legales.Y a los cort)promi~s sociales que 
le son iilherentes al g_obterno denuestro 
estado y al gobierno federal". 
En la carta abierta dirigida a fa comuni

dad universitaria y a la opinión pública, 
los académicos, encabezados por el rec
tor de la Universidad Autónoma de Qúe• 

rétaro, José Alfredo Zepeda Garrido, señala
ron que pese a que eI gobernador Ignacio 
Loyola Vera expresó que " ... la gente que 
fabora en la Universidad Autónoma de Que
rétaro no se va a quedar sin aguinaldo, sobre 
tódo la base de trabajadores de esta institu
ción, en eso pueden estar tranquilos ... ", éste 
incumplio. 

Sin embargo, el viernes 12 nuevamente 
-á:p~eció un cfe~legado <;fond«? los universi-

. tarios reconocieron al e.iecuttvo estatal su 
decidida intervención en beneficio de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, ya que 
"S!'aciasa su interes y a laayudá brindáda;lta 
SIO() posible que todos los trabajadores uni
versitarios reciban sus aguinaldos y las pres
taciones económicas que se acumulan en el 

: - mes de diciembre". · · 

Con el objeto de buscar nuevos mecanis
mos de vmculación entre la Universidad 
Autónoma de Querétaro y la Iniciativa 
Privada, el pasado 9 de diciembre el Con
sejo de Vinculación de la máxima casa de 
estudios sostuvo un;i reunión con em
presarios del estado de Querétaro. 

Durante el encuentro, el rector José 
Alfredo Zepeda Garrido señaló que esta 
casa de estudios se ha ganado el lideraz
go entre las instituciones de la región y 
que la investigación que se realiza en su 
interior esta íntimamente ligada con los 
sectores productivo y social, "lo que 
representa una aplicación directa de los 
conocimientos que se generan en sus 
aulas y laboratonos". Por lo que fidió a 
los empresarios a participar en e finan
ciamiemo de la actividad académica y 
otorgar los apoyos para la creación de 
empresas Y. que así no padezca proble
mas financieros. 

A su vez, los reJ?fesentantes de cinco 
empresas informaron sobre los éxitos 
logrados a través de la vinculación con la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
señalando que "el perfil de los egresados 
les ha permitido ser competitivos a nivel 
internacional y lograr las mejores evalua
ciones en el ámbito de la globalizacióa". 

Precisaron lo importante de que los 
egresados de la UAQ sean preparados 
de mejor manera y ¡medan alcanzar los 
mejores niveles, por lo q_qe consideraron 
necesaria una revisión de las currículas 
para perfeccionar la formación. 
Finalmente, luego de coincidir en que la 

calidad de los egresados universitarios 
es acorde a los requerimientos del sector 
privado y a la g!obalización, el rector 
calificó la reunión como provechosa. ''Las 
recomendaciones de los empresarios se
rán tomadas en cuenta, la universidad 
continuará trabajando para que en el 
futuro · nuestros egresaélos ocupen la 
mayor cantidad de puestos directivos en 
las empresas de Querétaro", indicó. 

En el desplegado los universitarios di
cen al gobernador que con estos hechos 
''usted tetimonia su buena fe, compromi
so y convicción por lograr el bienestar de 
los universitarios y participar positiva
mente en lasolución de la~roblemáticade 
nuestra Máxima Casa de Estudios, por lo 
que con justicia reconocernqs su voca
ción porseivir a Querétaro en la verdad y 
en honor". Asi~i~o muiestran su grati
tud y reconocumento al secretario de 
Educaci~n, Gabriel Sia~e Barqu.et y a la 
secretaria de Planeac1ori y Finanzas, 
SuhailaNúñezElías, "quienesmostraron 
su comprümiso con esta máxima casa de . 
estudios''. 

. ' 

Fundamentosfalsos enmarcan la historia sobre la 
invasión ·de EU a México: Mollano Pahissa· 

AngelaMollano Pahissa,reconocida his
tonadora en asuntos como la relación 
desde la guerra de invasión entre México 
y Estados Unidos de Norteamérica, ase
gura que la historia norteamericana so
&re la adjudicación de la mitad del territo
rio mexicano al país del norte se difunde 
sobre fundamentos falsos. "Se ha esta
blecido que la anexión fue por voluntad 
propia de:: los pobladores ,de la i;ona y que 
la congmsta fue por la v1a pacífica, cfes
conociendo los esfuerzos <le los pobla
dorespor r~eler la invasión de los Esta
dos Unidos , dice. Señala que los ante
cedentes de esta guerra tiene origen en .la 

independencia de territorio de Texas, en don- _ 
de quedó una zona en litigio y en la que se 
enfrentó el ejercito mexicano contra el norte
americano y ei cual era reclamado por los Es
tados Unicfos. "Es ahí, y justamente por ese 
enfrentamiento cuando el gobierno de nues
tro vecino del norte y con una justificación 
falsa de que habían recibido una agresión por 
parte deiejército mexicano, declara l;i guerra 
a nuestro país", precisa la estudiosa. · 

Cuestionada sobre la guerra de-la invasión 
. entre estos dos países, Mollano Pahissa 
menciona que fue el deficiente equipamiento 
bélico del ejército mexicano la causa de que 
los Estados Unidos pudieran ganar esta gue-

rta. "Mientras ellos _P.oseían annamento 
muy moderno, el ejército mexicano no 
tema más que algunos mosque-t~nes y 
cañones de muy poco alcance y ante esa 
posibilidad no era P.osi~le ganar ningu- . 
na de las batallas", md1ca. 

En este sentido y luego de asegurar 
que "hubo batallas · que pudieron ser 
ganadas por los mexicanos,si se hubie
sen tenido mejores estrategas", la histo
riadora menciona que el conocer los 
errores _ del pasado, ahora se pueden 
evitar y sirven además para anahzarcon 
mayor detalle la relación histórica de 
Mexico con Estado~ Unidos. 

POR CARWS RA UL PEREZARES NAVEJ:A 

Cuestiones del IVA 

La sentencia fue dada, el bloque 
opositor dió w gancho al lúgado 
para la política económica del go
bierno de Ernesto Zed.illo. Por más 
explicaciones de Guillermo Ortiz 
Martínez -secretario de Hacienda
al quónmJ. de la ·Cámara baja, no 
pudo evitar lo im\llnente; la reduc
ción del IV A -impuesto al valor 
agregado-. Al momento, esta re
ducción de dos pl.llltos · porcentua
les se congeló en él Senado de la 
República, este últim.9 c6n mayoría 
priísta. Este caso sé tornó muy 
delicado, ya que significó más que
rer golpear al PRI, que pensar si era 
benéfico para la sociedad. Ortiz 
Martínez. no pudo haberlo explica
do mejor, pero para explicar conse
cuencias eco¡,ómicas y financieras 
a personas sm la menor idea de 
ella5, es una tarea francamente difí
cil. Pondré w ejemplo muy _senci
llo; cuando hay w am:nento de este 
tipo de impuestos -gravados al pre
cio de la mercancía-, el comercian
te común aumenta el porcentaje en 
relación a S1J.'? insumos, medida 
claramente inflacionaria por el au
mento de precios. Pero cuandQ lo 
bajan, el comerciante astutamente -
como ellos se dicen- no bajan el 
precio, si no que lo dejan_ oomo 
estaba alegando alzas de precios. 
Otra consecuencia, es que la ·re
ducción también es inflacionaria, 
porque se tiene más dinero para 
gastar y awnentar por ende los 
precios. Todo lo anterior, sin con
tar con la sustancial reducción de 
dinero para el gasto gubernamental, 
el. desaliento a las inversiones por el 
descontrol a. las tasas de interés y la 
falta de ahorro interno en la nación 

_Lo más cµrioso del caso, es que 
esa 1·esolución fué la primera y la 
última del bloque opositor, ya que 
las notables diferencias entre el PAN 
y '-el PRO provocaron la disolución 
del anterior. Un legisl;idor del sol 
azteca comentó incl~o "que había 

- más concordancias con el PRI, que 
con el PAN". ·Estas declaraciones 
son aparte-de las de Porfirio Muñoz 
Ledo, que alegó que "el PAN les 
j:ugó cbueco otra vez~'. Las mara
ñas; de intereses y corivenios políti
cos se movie(on cual tentáculos de 
pulpo, haciendo quedar ál PRD 
como el niño desobediente de la 
familia. 

Los mismos gobernadores de 
los estado_s, se han pronunciado en 
contra de la disminución del im-

. p'ilesto. El inismo gobernador de 
Querétaro, en una entrevista trans
mitida por Televisora Queretan.a, 
comentó que se dtjarían de percibir 
alrededor de doscientos cincuenta 
millones de pesos. No es tan fácil 
disponer de medidas impositivas, 
en economía a toda acción corres
ponde un;i reacción 



El gobierno mexicano en el mes de junio de 
1989, por primera de tres veces, se comprome
tió formalmente a reconocer derechos a los 
pueblos indígenas, entre los que se encuen
tran su autonomia y libre determinación, al 
votar a favor de la aprobación del-.Convenio 
169 en la 76a. Conferencia de la Organización 
Internacional iel Trabajo (ÓIT) en.las Nacio
nes Unidas. Despues, el 11 de julio de 1990 
el Senado de la República ratificó, a iniciativa 
del ejecutivo federal aún sin el levantamiento 
zapatista, el Convenio 169 de ta Off, relativo 
a Pueblos Indígenas y Trib: ~, el cual fue 
publicado en el Diario Oficia.t de la Federa
ción el 3 de agosto de 1990, siendo esta la 
segunda vez que asumía el compromiso. · 

El gobierno de México, de acuerdo a las 
normas de la OIT, ratificó el 4 de septiembre 
de 1990, ante el directer general del organis
mo en Ginebra, el convenio 169 _de la orrl por 
lo qué a partir de 1991, conforme al artículo 
133 de nuestra Constitución, es totalmente 
vigente en el territorio nacional y forma parte 
de la Ley Suprema de nuestro país. El 16 fie 
febrero de 1996 nuevamente el gobierno de 
México asume el compromiso, con la firma de 
los Acuerdos .de San Andrés Sakamch'en de 
los Pobres, sobre Cultura y Derechos Indíge
nas, suscritos como producto del diálogo 
con el EZLN, la gran diferencia es que ahora 
lo hace ante la demanda de los propios acto
res, representando las aspiraciones de lo 
mejor del movimiento indígena nacional y no 
salo de los z¡¡patistas. De estos Acµerdos, la 
Comisión de Concordia y Pacificación 
(COCOPA) elaboró la propuesta de reformas 
constitucionales, como establecen los pro- · 
pios coll\promisos, la cu_al fue aceptada por 
los zapatistas y en un pnrner momento tam
bién por el gobierno a través del secretario ·de 
gobernación, para luego ser rechazada por 
Zedillo; que presenta una contrapropuesta 
que no solo hecha atrás lo que suscribió en 
San Andrés, sino que desconoce logros le
gislativos vigentes en el mismo Articulo 4o. 
Constitucional y en el Convenio 169 de la 
OIT. Entre los argumentos que se esgrimen 
para rechazar la propuesta de la COCOPA .se 
sostiene que contraviene disposiciones de la 
Constitución, que rompe la estructura del 
sistema juridíco, que pone en pe~o la uni
dad del Estado por la "balcanizacion" o crea
ción de "pequeños estaditos" y que vulnera 
la igualdad jurídica de los mexicanos. Todo 
porque se plantea el reconocimiento a su 
condición de pueblos indígenas con dere- . 
chos colectivos como el de la autonomía, a un 
territorio y a la aplicación de sistemas norma• 
tivos propios. 

La pro1mesta del¡¡ COCOPA, iniciativa de 
reformas eonstitueionales en materia de Cul
tura y Derechos· Iñdígenas, retoma de manera 

El pasado 28 de noVíembre ·se celebró · el Día 
Internacional de la no violeµcia contra las · 
mujeres, fecha en verdad muy. sig¡µficativa, 
útil .para recordar a to~ .esas mujeres que 
han luchado para romper los viejos y estúpi
dos dogmas de que la mujer es inferior al 
hombre. 

La lucha aislada y callada de las mujeres por 
alcanzar · 1a iJPlaldad ante los hombres ha 
tenido una hiStoria casi tan larga como su -
opresión. Poco a poco, aquí y allá, en todo el 
mundo, se dierón desde el siglo pasado algu
nos brotes aislados de rebeldía que fueron 
tomande forma y voz. En 1915 se efectuó en 
Suecia, la I Conferencia Internaci-0nal de 
Mujeres en Ja que hicierón planteamientos 
para . lograr· fa . igualdad económica, social, 
polític~ cultu'ral y sexual de la mujer cuya 
sitüacfon marginada fue considerada una 
herencia del feudalismo. 

En la década de los 70's ·inició una enorme 
revitalización de la lucha de las mujeres con
tra la opresión y discrirpinación en todos los 
aspectos de la Vida En 1970, exactamente el 
26 de agosto, con motivo de la conmemora
ción del 50 .aníversario de la conclusión vic
toriosa de la lucha por el sufragio femeajno de 
los Estados Unidos, se originó una toma de 
conciencia que produjo una enorme movili
zación de cientos de miles de mujeres. Desde 
entonces, muchas mujerP.S -con diferentes ' 
metodos- han estado en constante lucha 
por la liberación femenina De EU se extendíó 
la lucha por· todo el mundo. Quizá la lucha de 
liberación femenina no ha tenido hasta ahora 
·una linea de acción y una coherencia unifica
das, se han dadO en diferentes tiempos así 
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Ante el incumplimie.nto de los 
Acuerdos de San Andrés 

VlOLENClA, 
MENTlRAS· V SOSLA\0 

DEL GOBlERNO 

• Gerardo M. Ca"era 

importante los Acuerdos de San Andrés y el 
espíritu del Convenio 169 de la OIT, con lo 
cual raya en lo burdo que el gobierno preten
da confundir a la sociedad a través de campa
ñas de prensa. En los acuerdos firmados por 
el gobierno y el EZLN es. claro que cuando se 
plantea el reconocimiento como pueblos se 
refiere a los descendientes de \>oblaciones 
que habitaban una región geográfica dentro 
del ,P.aís en la época de la conquista o coloni
zación, o antes qué se establecieran las fron
ter;¡s estatales, conservando sus institucio
nes sociales, económicas, culturales y poJíti
cas, o alguna parte de ellas. Con esto se 
busca concretar el reconocimiento de pue
blos indígenas al interior de la nación, como 
reconoce el 4o. constitucional y fue aceptado -
por el Estado mexicano al suscribir el Conve
nio 169 de la OIT. El reconocimiento de los 
indígenas como pueblos implica la acepta
ción de que existen y tienen derecho de ser 
ellos mismos, de lo cual se deriva su derecho 
a la autonomía, a un territorio y a poder 
organizarce según sus propios sistemas nor
mativos. -. Zedillo y sus asesores pretenden 
confundir. soberarua y autonomia, sabiendo 
que aquella corresponde únicamente al Esta
do, cuando la autonomía que se exige es 
dentro del Estado mexicano, para ser parte del 
mismo, como lo son, por ejemplo y con sus 

· particularidades, las -universidades autóno
mas o algun"s órganos de gobierno de la 
administración pública, sin que su áutono
mía implique soberanía Cuando~ los Acuer
dos de San Andrés se plantea"él territorio no 
se refiere a la tierra o-la pro¡nedad, es claro que 
se trata del espacio o zona · de influencia 
dentro de la cual una entidad pública autori
zada puede realizar o ejecutar s:us actos por 
derecho, como de hecho lo tiene el propio 
estado mexicano, ·¡as entidades federativas, 
los municipios, lÓs tribunales, etcétera, que 
tienen delimitado su territorio sin adjudicarse 
la propiedad. El sentido de los Acuerdos ..:s 
que los pueblos indígenas cuenten con espa
cios 6ien determinados en donde puedan 
ejecutar validamente los actos a que estén· 

., 

Mujeres 

L·ucHA PoR 
LA EQUJDAD 

facultados. 
Ante el planteamiento de reconocer a los 

pueblos indígeñas sus propios sistemas 
normativos se ha dicho que no existen y que 
de haberlos n,o podrían reconocerce ya que 
romperían conla uriidad del ordenjurldíco, lo 
cual es ridículo pues tendrían q_ue seguirse 
las formas establecidas de creación de nor
mas que· se integran en las leyes y en la misma 
Constitución del país. Aún cuando no estén 
escritos y las formas de creación y aplicación 
no estén diferenciados del resto de los de-la 
sociedad, los sistemas normativos indí~enas 
existen y son una realidad que ·se manifiesta 
en las formas de organización que, a pesar de 
haber pretendido desaparecerlas a través de 
láS políticas oficiales, se han mantenido por 
años. Se exige que el Estado los reconozca 
puesto que aunque ·son l.'ª costumbre, en 
México únicamente es ·válido como norma 
solo si la ley determina su aplicación, para 
que la nórma indígena y la ley observen la 
misma jerarquía Estos solo son algunos de 
los Acuerdos, los más cuestionados, firma
dos hace casi dos años y ahora se pretenden 
descono~r y el movimiento indígena no 
cejará hasta lograr su reconocimiento. En 
tanto, a nivel estatal como federal continúa 
auspiciándose la militarización y propician
do agresiones criminales en contra no solo de 
simpatizantes zapatistas sino perredistas, 
evangélicos, o de la misma medíación como 
el atentado al Obispo Samue1 Ruiz, por parte 
de. agentes violentos como las guardias blan- . 
cas o los grupos paramilitares de filiación 
priísta como los Chinchulines, Maseara Roja, 
Paz y Justicia, Mira, etcétera, alentados y 
solapados por el "gobierno" de Zedillo den
tro de su esquema de táctica de guerra de baja 
intensidad (?), lo cual ha llevado a que pue
dan contarse ya por miles a los desplazados 
de sus comunidades. Mientras, el gobierno 
también continúa intentando confundir a la 
sociedad civil, nuevamente a través de cam
pañas de prensa, presentado como intransi
gentes al EZLN y al movimiento indígena 
nacional, que enarbola los Acuerdos de San 
Andrés como propios que le son, por.exigirle 
que cumpla con honor la palabra empeñada, 
una de las condiciones imprescindibles para 
la reanudación del diálogo por una paz justa 
y digna No puede segwr evadiendose la 
necesidad de establecer una nueva relación 
entre el Estado y los pueblos indígenas de 
México. El diálogo solo. puede reanudarse en 
su s~unda mesa sobre Democracia y Justi
cia solo si se cumple con lo acordado en la 
mesa primera sobre Derechos y Cultura Indí
genas. ¿Cómo puede llamarse a la reanudación 
del diálogo, -que debe llevar a nuevos com
promisos, sobre la base del incumplimiento 
de los primeros acuerdos? 

en los países tercer-mundistas y capitalistas 
en V".f:dad muy ~mpleja: · ;SU e~plotació~ 't 
apres1on econonucas, su aislamiento soct<lj. 
su uso como obj~to sexual y su discrimina
ción política se enmarcan como uno de los 
probles mundíales más graves. El origen, 
evofüción m~~d y características de los 
problemas, as1 ·como sus solucionés son ia-· 
reas que uos deben preocup¡¡r a todos, pues 

a Karla es parte de nuestra realidad y su ~olución 
específica: la equidad (ojo, no igualdad por
que por naturaleza somos diferentes) del •• Car,los E. Cisneros M 

Comité Juventud en Lucha FZLN hombre y la mujer en sociedad, no puede ser 
. c<>nquist¡¡da sol~ente a través de movi
mi:.entos -Ienúnistas que plantean la mayor 

como en diferentes sectores . sociales, ha -parte de las veces rereivindícaciones exclúsi- · 
. habido por supuesto d.iferentes enfoques · vameó.te centradas en aspeetos iraccioqarios .. 

ideológicos, desde )as "''Wtras revolueieña- - de la condíción ·hutriana' de las mujeres-. 
rias" qu~ enmarcan el problema de la des- Creo que debe enfocarse como parte inte-
igualdad como un problema de clases socia- grante de una lucha globál contra la totalidad 
les, hasta los extremistas de posición sexista de un sistema social injusto, es decir, la 
que han iniciado una violenta lucha en contra eX:plotación y opresión de la rnujer son con-
de" los hombres o propugnan por la abolición secl,Jeneia importmte de la base estructural 
total de los rasgos · típicamente femeninos de de nuestra sociedad; su origen, su desarrollo 
la mujer, dando -a mí parecer- lugar a que y solución están ligados a la propia dinámica 
el problema se desvirtúe, a que se despFestigie del sistema econQmico, palítico y social en el 
el movimiento, y, consecuentemente, a que la que estarnos ·sometidos y a la pó"sición de 
problemática en relación a la mujer se minimí- luch_a que adoptemos. Considero que la par-
ce. ticipación ~nómica de la mujer en el sistema 

El ~enso ~orte de todos los movinúen- en el que ~os se da no ~olamente a través 
tos de liberac1on hasta ahora, no es haber de su trabajo directamente ligado a la pFOduc-
resuelto la situación de la mujer (porque no ción (la mano de obra de la mujer hoy en día 
está resuelto), .sino haber "puesto el dedo" empieza a ser igual y quizá hasta más solici-
en un grave y complejo problema que desde tada 9ue la del hombre) sino principalmente 
siempFe sólo había recibido el desprecio y atraves del trabajo doméstico que realiza en 
desinterés de parte de buena porcion de . la el - seno . familiar. (-E-MAIL: 
sociedad. La situación de la mujer sobre todo pelon666@)lotm~com). · 

Mi cuartilla a -espadas 

QuE LA CocoPA · 
PRESENTE SU · 

lNlClATlVA AL 
.CONGRESO, ¡YA! 

• Alexandro Martínez Camberos 

Quienes me han leído es este espa
cio, recordarán que liasta que la 
Cooopa presentó su propuesta de 
Reforma Constitucional, el 29 de 
noviembre de 1997, reflejando los 
Acuerdos entre el EZLN y los re
presentantes del gobierno en San 
Andrés de los Pobres (me nieg0 a 
llamarlo "Larrainzar" nombre de 
etÍcomender), habíam~s planteado ,, 
ciertas dudas, sobre todo ~cuant(> 
"autonomía de los pueblos mdíge
nas" pudiera conducir, no a ,upa 
"balcanización", pero sí a una for
ma de Reserv~ lndi~. al estilo 
yankí, retrógada y brutal. Después, 
sólo insistimos en la remuni
cipalización de zonas indílenas cla-
rM. . 
. A un año se esa fecha se publica
ron· tres comunicados del EZLN 
que, por una parte, nos reafirman la 
justificación del Proyecto Cocopa 
y, por otra, ponen _al des.cubierto la. 
serie de maniobras gobienústas para, 
con discurso pacifisla y 
consensador, proseguir . la guerra. 
"de baja intensidad" (locucj.óri cas
trense para la forma zedillista ,de 
guerra sucia). Chauyffet, secretario 
de GobernaciÓJh legal brazo político 
del presidente, había avalado el com
proiniso de sus representantes for
mal.es en San Andrés. Pero Zedillo, 
cediendo ante su círculo más duro, 
se echa para atráY y, con pr~textos · 
juricistas, lanz.a una contrapropuesta 
engañosa, de imposible aceptación 
por el EZLN y la propia Cocopa . 
Marcos da otra versión: n\Dlca pen
só cumplir, "apostaba al olvidó y al 
camancio". Mas hay muchos datos 
que lo explican según dijimos. 

Entre otros, que al ·regresar del 
famoso viaje encontró lD1 gran alia
do; la cúpula católica ("con la Igle
sia hemo.s topado, Sancho" ... ), el 
NlDlcio del Vaticano se lanzó a gran 
pacificador pastoral? intentando 
de,splaz.ar el Obispo Samuel García 
y ala Conai, a la Cocopa e inclusive 
a Coldwell, pues "los indígenas · 
mayoritari~mep.te. ca.tólieos del 

. FZLN", volverána/ redil y la "santa 
p~z v olv·er4 a C~apas". ¡Pero el 
FZLN ·no es -uri· hato de corderos .. ! 

Lástima que la Cocopa actual no 
cuente con lD1 Heberto Castillo; pero 
aún así, PUEDE Y DEBE P:RESEN
TAR SU INICIATIVA ÁL CON
GRESO DE INÍV1.EDIATO. PARA 
IMPULSARLA, HA Y QUE MOVI
LIZAR LAS FUERZAS PATRIO
TICAS Y ,MOSTRARLE A ZEDI
i.LO QUE EL CAMBIO DEMO
CRATICO SE ESTA DANDO Y 
SEGUN SU DISCURSO, 'DEBE 
ACATARLO. SI LO HACE, PO
DRAASEGURARSEQUEAMBAS 

' CAMARAS APRUEBEN LA "LEY 
' COCOPA". 
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-Empresarios y trabajadores de Queréta
ro han entendido bien la nueva cultura 
laboral, resultado de ello se han reali:zado 
cerca de 300 convenios de productivi
dad en el estado y la certificación IS0-
9000 de varias empresas, lo que permite 
que la entidad se éncuentrea la cabeza en 
la República Mexicana por este 
cconcepto señalaron por separado 
lideres empresanales y sindicales. 

En el plano nacional, Querétaro está a la cabeza en materia de calidad · 

C.oinciden CTM y Coparmex: dos-años sin -huelgas, 
evidencia de una _nueva ·cu_ltura laboral 

El secretario general de la Confedéra- -
ción de Tr.abajadores de México (CTM) 
Querétaro, Ezequiel Espineza Mejía, 
mencionó que la nueva cultura laboral 
asumida ·por patrones y trabajadores 
propicia un dima de tr~nquilidad en el _ -
estado y esto trae como consecuencia 
que haya mayor inversión y lleguen 

·nuevos empresarios, lo que consideró 
como posi~ivo, pues esto hacea que el 
índice de desempleo no sea tan grave. -

Comentó que el sector obrero está 
conciente de la problemática y participa 
en la nueva cultura laboral y su principal 
contribución es manteniendo la paz so
cial, p. ~o no a costa suya, sino que une 
fuerzas, prueba de ese compromiso es 
que desde hace dos años no se ha regis
trado ninguna huelga. 

Sin embargo, el líder focal de lé,\ CTM 
consideró que la·situación económica e!]I 
todavía muy dificil para los trabajadores, 
ya que Ja reactivación no ha logrado 
permear a los bolsillos de los trabajado
res y su poder adquisitivo sufre un r~
go en.alto porcentaje. 

Por su parte, el presidente de la Confe
deración Patronal de la República Mexi
cana (Coparmex) en Querétaro, Alonso 
Santamaría Romo, informó ·que en.días 
pasados se llevó a cabo en la ciudad de 
México una reunión en la cual se obser
varon varios puntos sobre el Convenio 

de Productividad firmado hace algunos me
ses por las cúpulas obreré,\S.y empresariales, 
del cual se hizounaevluación con la finalidad 
de que ambos.seciores caminen hacia un solo 
sentido. 
Mencionóquelosprincipiosdedicboacuer-

do se basan en el respeto mutuo, encontrar 
los caminos ade<;:uados para mejorar salarios, 
quitar algunas prácticas negativas e incorpo
rar otras como pµede ser: dar premios a la 
productividad, entregar estímulos por pun-

- tualidad y a quienes se hagan merecedores 
por su dedicación y trabajo. -

Al hablar sobre la nueva cultura laboral 
contemplada en el convenio de productivi
dad, Santamaría Romo mencionó que en 
Querétaro ésta se ha entendido muy bien y el 
nivel de diálogo resulta positivo; eoincidió 
con el dirigente cetemista en que muestra de 
ello es que aquí enlosúltimosdos~osno ha 
habido huelgas. , 

Añadió que el clima laboral se condidera 
bueno, cada empresa negocia con sus traba
jadores y cada una de ellas trata de dar los 
mejores salarios, se busca alcanzar un equi
librio entre empresarios y trabajadores en el 
sentido de que el tFabaj o tenga mejores res-.il
tados. 

A pesar de la nueva, cultura.laboral que se 
ha asumido para obtner objetivos comunes, 
nosehalograd.(ñ'ecuperarel nivel de empleo, 

/ 

'EvaMormo Sepúlveda -

y comentó el presidt>nte de Coparmex que eÍl 
1997 se tuvo como meta crear o recuperat 15 
mil empleos, meta quefue superada pero sólo 
fue suficiente para mantener la tasa de des
empleo y para 1998, el objetive será cr~ar un 
número impertante de fuentes de trabajo para 
empezar a abatir esa tasa que se mantiene 
arriba de la nacional. 

Por otro lado, es importante señalar la rea
lización de la Reunión del Consejo Estatal de 
Productividad y Competitividad en donde 
estuvieran presentes representantes de di
versos sectores ,como son: empresariales, 
trabajadores, instituciones educativas e ins-· 
tituciones del sector laboral. 

En su momento el Delegado Federal de la 
Secre~a del Trabajo y secretario técnico del 
Consejo, Javier MendozaLópez, refrendó el 
compromiso de este organismo para conti
nuar fomentando una cultura de la producti
vidad, competitividad y calidad y propiciar 
mayor desarrollo de los trabajadores. 

Como resultado de ello, agregó, los traba
jadores podrán ver reflejada esa-superación 
en sus ingresos, ya que los avances que se 
logren con la productividad traerá como con
secuencia la disminución de los gastos de 
pperación de las empresas. Es importante 
conjugar esfuerzos para mejorar las condi
ciones de seguridad e higiene laboral, y abatir 
los riesgos de trabajo. 

La empresa coreana Chevron invertirá aguí1·0 millones de dólares 
I 

-Se gestiona que la entidad _sea reubicada en la zona 
geoecon(}JÍli.ca A para que mejoren salarios 

De cada peso que recauda el gobierno,_ sólo 4 centavos, se destian a los munieipios, Í6 van a los estados ... y los 80 restantes se 
_ quedan para la Federación, informó el Secretario de_ Desa"oUo Económico, Armando Rivera Castillejos 

Los datos económicos de la entidad re- - .. 
Hejan un~ pequeña recuperación en la· . --.-¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡Ew¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡M¡¡¡¡¡¡¡o¡¡¡l"EDD¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡Se¡¡¡¡¡¡¡i¡p¡¡¡úlved¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡ª¡¡¡- ¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡m 

la apertura y llegada de nuevas empreSas, el 
nivel de desempleo pemfanece, ·Rivera 

Por su parte, tos representantes de los 
grupos de trabajo del Consejo Estatal, 
destacaron su compromiso para llevar a 
cabo diversas actividades de promo
ción e impulso de fuentes de trabajo, 
capacitación y adiestramiento al traba
jador, talleres de asistencia técnica, 
-cursos, programas sobre riesgos de tra
bajo y así coadyuvar a la nueva cultura 
laboral 
_ Mientras tanto, en urÍ informe rendido 
por el director del Servicio Estatal de 
Empleo, Alejandro SáncJte:l Salinas, se 
indica que a lo largo de 11 meses se· 
realizaron 53 reuniones de trabajo por 
parte de los grupos deetnpleo, capaci
tación, productividad, seguridad e hi
giene y de prevención social. El gobef
nadordel estado, Ignacio Lo yola Vera al 
clausurar la Reu¡pón del Consejo Esta
tal de Productivfdad y Competitividad 
c:onvocó a los representantes de los 
diversos sectores a redoblar esfuerzos 
qe calidad para construir en Querétaro, 
un porvenU: basado en el diálogo, la 
concertación y la búsqueda de interses 
superiores. Dc:;.stacó en su mensaje el 
hecho de que existe una demanda de 
empleo de personas que han cumplido 
ya 35 o más años y que no lo cop.siguen, 
lo que resulta preocupante. 

subrayó que en la actualidad el pacto 
económico ha perdido su razón de ser: 
en su momento sí ayud'_? ·pero ahora 
deben considerarse otras medída. Co
mentó que se está buscando la manera 
de que Querétaro sea cambiada en la 
zoná geoeconómica y que pase de ser 
zona' C a zona A, con la finalidad de 
mejorar los Sé,\larios de los trabajadores 
queretanos. 

Respecto al IVA, se pronunció en 
contra de su reducción pues, argumen
tó, México necesita tener ahorro por
que el ahorro genera inversión, riqueza 
y empleo. Lo que sí deberian observar 
los diputados es el gasto de los recur-

., 

I<"" 
• -f 

ecciríomía, se redujo el índice de desem- -
pleo,, están en puerta 25 proyectos de 
inversión por 269 millones de pesos, y 
generaránunpromediode l,886empleos 
por lo que las expectativaspára 1998 son 
_positivas. 

·c<r- se instalará en la entidad. En la primera 
etapa invertirá 1 O millones de dólares, gene
rará 85 empleos, la próxima semana iniciará sil 
construcción y el capital es cien por· cie~to 
extranjero. 

· Castillejos lo atrbuyó a varias circunstan~ 
cias: losflujos migratorios presionan la oferta 
de trabajo, en el estado las empresas son más 
intensivas en bienes de capital que bienes de 
trabajo y el 25 por ciento de la población es 
inmigrante, principalmente llegan de la Ciu

. dad de México y de Jos estados aledaños. 

sos, ya que es más importante que se " 

Ante la prensa local., el Secretario de 
Desarrollo Económico,AmtaiidoRivera 
Castillejos informó que el desempleo ha _ 

__ disminuído en comparación con el año 
pasado, sin embárgo, no se ha logrado 
recuperar el nivel de empleo que se tenía 
hasta 1994. El indice de desempleo en 
QueretarQ está. por encima de la tasa a 
nivel nacional. 

Sin embargo, la situación empieza a 
mejorar y para la entidad se registraron 
en los dos últimos meses nuevas inver
siones, se cerraron tratos cpn 25 empre
sas; 14 micros, una en el giro comercial, 
y otras ~rán ampliaciones. Uno de los 
proyectos es manufacturero e invertirá 
12 millones de pesos, se instalará en 
Colón y generará 500 empleos. 

Rivera Castillejos _mencionó' que Ja 
empr~ Chevron, una de las 100 más_ 
grandes a nivel mundial -y que se de
dica a la fabricación de tubos de plásti-

Consideró importante que la empresa 
coreana se instale en la entidad porque en un 
futuro significa una inversión de 50 y hasta 
200 millones de dólares, además es conside
rada como empresa ancla porque marca un 
liderazgo y permite que se desarrollen nue
vos negocios; asimismo señaló que también 
se promueve la instalación de empresas in
tensivas eti mano de obra que generen em
pleo. 

El Secretario de Desarrollo Económico 
comentó que es positíva la llegada y 
asentamiento de IM grandes empresas, se 
refirióprincipalmentea~asdelramocomercial 
y dijo que sin duda se afecta a las 
microempresas, sin embargo se gana piás de 
lo .que se pierde porque <,>frecen. fnejeres 
precios al consumidor y entre los negocios se 
compite pero no se sustituye "a la tienda de 
la esquina'', además son grandes generadoras 
deempleo. - · . 

Al ser cuestionado del por qué a pesar de 

Respecto a los datos económicos a nivel 
nacional, _Rivera Castillejos · externó que el 
Producto Interno l3ruto en el tercer trimestre 
del año creció al 8.1 por ciento, lo que reflejá 
una franca recuperación a nivel macro. 

Añadió que el sector de la industria de la 
con$1rución creció al 11.5 por ciento, lo que 
resulta importante porque es este sector el 
que marca la pauta en cuestión de desarrollo· 
económico; el sector comercial, hotelero y 
restaur~terotambiénmostróuncrecimiento 
de 12.3porciento. . 
La balanza comercial ptesenta un déficit

importamásde loqutseexporta--,mientras 
que la balanza de pagos es superavitaria. El 
índice de preciosque hasta agosto era de 12. 8 
se ha incrementado y posiblemente cierre en 
dos puntos porcéntuales más, llegando a 17 
o 18. 

Al hablar sobre diversos puntos de la 
economía mexicana, el funcionario estatal 

den mayores recursos a-los municipios 
y a los estados, ya que en la actualidad, 
de cada peso la distribución es: 4 cen·
tavos para el municipio;l 6 para el esta-
do y los 80 restantes se quedan para la 
federación. Puntualizó que además debe 
tomarse en cuenta' que el ~sto.social se 
transforme y se generen proyectos pro-
ductivos. · . 

D~LIDABIEKfO 

AÑO INDICE INDICE 
ESTATAL NACIONAL 

1994 3.5% 3.7% 

1995 7.<Jl/o 6.2% ' 

19% 6.1% 5.5% 

1997 5.5% 3.2% 
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Karen conoció a Cristian en nn 
hipermercado ubicado al sur de 
la ciudad. 

CORAZÓN DE MELÓN 
• Agustín Escobar Ledesma A los tres meses de noviazgo, 

ella prqmso w.llr sus jóvenes vi
das. El mudiachoo consuhó-.a 
sus padres: estás loco~ qué te pararon a la novia rijosa. . cuicos entraran en razén, ·hasta 
pasa. Apenas tienes unos cuan- No había pasado ni nna hora que los paramédicos de la Cruz 
tos días de tratarla y ya te quieres del incidente, cuando dos de los Roja comprobaron "que el mu
casar, no la chingues. Fue la hermanos de Karen se liaron a diadio había sufrido llll ataque 
respuesta de la madre, secunda- . golpes, ya que al calor del brandy epiléptico. Finalmente Amor que
da por el padre. recordaron viejas e inconclusas dó libre de sospecha, empren-

Aunque Cristian, en un princi- rencillas por la disputa de un diendo el regreso a su nidito, 
pio, no ~ba seguro de aynntar amor. Derribaron mesas, sillas y apesumbrado, pensán4o que se-
su vida con la de Karen, ya no el escaso hooor de la familia. guramente per&ría el einpleo. 
podía contener las alborotadas Yª ni la chingas, fue lo primero Al llegar a su casa, ya casi eran 
hormenas que hormigtieaban en que los papás del novió reclama- las doce de la nome. Al advertir 
su entrq>iema. Ya no le importa- ron a éste. Te lo dijimos, te lo que las luces Íucían apagadas 
ba que su familia se optisiera, en advertimos, pero no nos hiciste imaginó a Mi vida dormida. F.ntró 
el último de los casos, simple- caso. Mira nadamás · qué con sigilio para no despertarla. · 
mente se jnntaría con la mudia- verguenza nos has hecho pasar, Caminóatientasporlanodieque 
cha. ya somos el descrédito de los envolvía la luz para no interrum-

Eso de llevarse a la novia sin vecinos, qué dirán. Esa mujer es pir el sueño. 
más trámite sin duda fue el mejor nna descarada, todo mtm.do le F.n compensacién a su delica
argumento a su favor, la familia vió las nalgas, no sólo eso, tam- deza, las tinieblas ofrecieron gri
Quedirán prefirió hacer el gasto bién los tatuajes que tiene en las tos de placer y-jadeos sumamen
de la boda antes que quedar mal piernas además del que le rodea el te apasionados que surgían de la 
a los ojos de Dios y en la5 lenguas ombligo, seguramente se los hi- recámara. Amor accicnó el inte
de los vecinos. Prefirieren en- cieron en la cárcel. rruptor eléctrico. La luz llevó a 
<leudarse en la Financiera Inde- · A pesar del incidente las aguas sus ojos, la repentina y fugaz · 
pendencia, el ~gio legalizado, an- volvieren a su cauce, el tiempo . imagen de dos cuerpo8 desnudos 
tes que perder la reputacién. pasó. Cri~tian se convirtió en retorciéndose, en busca de la 

A pesar que las familias vivían Amor Y Karen en Mi vida. La oscuridad para ocultar su pasién 
en coloo.ias proletarias, la boda se . pareja se dedicó de tiempo com- alumbrada. Amor también se re
realiz.ó en la Catedral, ya que 'era pleto ª los goces· amatorios du- torció-pero de dolor, fue ~o si 
nna de las pocas q>ortunidades, rante un año en nidito rentado en por tm. instante se asomara a lo 
sotjalmente hablando, de empa- llll barrio de la ciudad, en el que, más profundo del vacío, a un 
rejarse con clases ahas. desde el primer día colocaron .poz.o sin fondo, sin fin. Pensó: 

A la iglesia arribó tm. luioso una plaea alU§~Va "Hogar dulce esto no . es sueño, es realidad 
:i hogar". . Amornor...,.;,..;o' ver a Mivi·da en automvil último modelo que el ""'i.:><..l 

patrén del papá del novio prestó. F.n cierta ocasién Amor tuvo la movi~: quedó petrificado por. 
El auto negro con claveles blan- que trabajar una temporada du- la-adrenalina que se apoderó de 
cos adheridos con diurex a fa rante las nodies. F.ntraba a laS: su nido de amor. 
lámina, era escoltado por los vie- once para salir hasta el día si- De$pués de esa acciden~da, 
jos y decol0Tados compactos con guiente a las siete de la mañana. sotpresiva y negra nodie, Amor 
impactos de añejos golpes sin Uno de tantos días, Amor abordó modificó su forma de relacicnar
reparar. su vocho para dirigirse al se con el mnndo: ahora recorre 

E.n el altar del santo templo el hipennercado, sin embargo no las calles de la ciudad, siente que 
representante de Dios en tierras alcanzó a recorrer ni seis cuadras es un ~utomóvil que transita a 
queretanas, teniendo por testigo cuando el destartalado auto que- gran velocidad Va de tm. lado a 

. a un descoynnturado y sangrante dó sin gota de magna, por lo que otro por las calles y avenidas 
hombre muerto eolgado de una solicitó ayuda a un mudiahco repitiendo sin cesar el estribillo 
cruz, anilló a la pareja recordán-. para empujarlo a la orilla de la de. tm.a cancién con la . que su 
doles que debían estar jlltltos en . calle. madre lo arrullaba cuando era 
la felicidad y la adversidad Hasta · El improvisado Y solidario ayu- bebé: "Corazón de melón, de 
que la muerte los separe, smten- <4mteno había dadoniJ.res pasos melén, m~lón, melón, melón, 
ció. . · ; . :· cuando cayó fulminado por nn melén. -. . 

Después de salir del trance del ataque epiléptico, convulsionán- Corazén de melén de melén 
enlace religioso, los invitados se - dose sohi:e el frío asfalto. melén, melén, mel~, melén". ' 
trasladaron al Salén Victoria, _ UiLv..ecmo,..que...en..ese..instante--- -· .. -
innndándolo de felicidad La no- se dispcnía a ce-" 
via, de morena piel y pelo rrar la ventana de 
diidiimeca, lucía realmente her- su cuarto, al ver el 
mosa enfundada en llll vestido cuadro, telef eneó 
V anitty, de imitacién. a la policía y a tm.a 

A eso de la median.odie el en- ambulancia de la 
canto se rompió. Cuando la gente benemérita, repor
departía alegremente, Karen se tando un 
hiZo de palabras con una prima atropellamiento. 
del_novioquelereclamabano-sé- Pronto los 
qué-cosa. La novia se le fue en- socorristas y los 
cima sin importarle el que ditán. guardianes del or
Se pepenaron de las greñas ca- den Y las buenas 

·yendo al suelo ante el regocijo·de costumbres se 
algunos de los invitados que e$a apersonaron. . 
nodie también supieron de color . La tira se quiso 
eran las pantaletas rojas de la ·llevaraAmoc,acu-
novia. sadó de 

La familia Quedirán no daba atropellamiento. 
crédito -a lo qué sus redondos y Pormásqueexpli
~biertosojosmiraban.Sumamen- caba que no tenía 
té encabronados y apenados se- vela en el entierro, 

no lograba que los 

Próximo miércoles.17 de 
ciembre a las 20 hrs. se pre-. 
sentarán en el Café Korat 
(Pasteur 21 nte) el libro Tró
picos fundamentales de 
Patricia Medina'; El 
Devora.dor de estrellas de 
Fabiola Saborío del Villar, y 
Los huéspedes de María·" · 
Antonieta Reyes. 

Invita la revista literaria Crótalo 

ÜFlClO DE LJ.NlEBLAS 

No, no es gorda ni mugrosa. 
Para nada. Bien aseada, en 
realidad no es una prosa 
sebosa. Inflada por e1 exceso 
de levadura, sí, y W1 rollo 
muy largo. Deben de pagarle 
--es lm. decir- por el míme
ro de naderías que es iµuy 
capaz de meter limpiamente. 
¿Y la 1'.lllCCCS del pan? Dice 
bien.en lo que dice de la que
retana Vacío, at.tl>orrada has
ta el asco, y con \Dl editorial 
payo. ¿Para qué sirve enton
ces \Dl gran Comejo Edito
rial? 

Miguel Agui.lar Carrillo sólo 
es miope al hablar de Salva-

• JNlio Figueroa 

Loví,lobebí,lorecortéylometí 
en la Casa de otoño del joven 
poeta Salvador Alcocer. Tan 
joven y esbelto como esta línea 
consisa y misteriosa: "Falta por 
no venir ayer". Cuando el miste
rio es misterio y no sólo cruci- -
grama indescifrable, algo me 
cosquillea de su verso críptico y 
telegráfico. No es yajuego se
creto ilegible, sino su afa,nto 
fresco y doliente. La magia en 
sazón está a punto y te pica, te 
da comezón, escozor, gusto y 
desazón. Extraña corriente os
cura que ayunta los extremos. 
Del azul más azul a la bilis negra; 
tras la pena nace el día manso. 
Te cae si la .dejas, Chava. La 
poesía, ella, la mujer; palabra 
encinta. ¿Qué, no es lo mismo? 
K.afkaensuDiario, 18dediciem
bre de 1911, ochenta y seis años 
después: "Si estuviera enamo
rado, de qué no sería capaz". 
Justo un año después, en otro 
diciembre de este fin de todo y 
comienzo de quién sabe qué, 
voyalaCasadeotoñodelpoeta 
enamorado y saco sfl bien do
blado poema y lo veo, lo releo, · 

dor Alcocer. Así como Fran
cisco Cervantes es el más 
arcaico de nuestros poetas 
modernos, .por tanto invero
símil y admirable ("Reconci
liación tardía" es lm poema 
importante en la creación del 
autor y sin duda merecía abrir 
la provinciana Vacío), el me
jor Alcocer ayunta los ojos de 
W1 muchacho cabrón y los 
pasos de W1 viejo chingón 
Diferencias y gustos aparte. 
Tres ejemplo irrefutables: . 
"Vaho", '"Sazón" y "Sss". 

No ia verdad, la poesía es 
¡decir la vida viva y canija. 
luna cereza para Juan Maic. 

·' 
vuelvo a beberlo lenta y amoro-
samente, a deshoras, mientras 
avanza infatigable el carajo tic
tac del reloj pegado al corazón 
del hombre. ¿Y el Libro feo, 
Chava? ¿Hay dinero para los 
consejeros (electorales y cultu
rales) pero no para los poetas? . 
Buenos títulos y poemas eléc-

. tricos: prenden y se apagan. 
Vaho en la piel del vidrio. Luz 
tartajeante. A veces cansa. Las 
palabras se seban. Lector, ¿tie
nen poesía tus días? ¡Ponle sa
bor a tu desazón! Elpoetainvita. 
Allá por la otra banda. Aguas, el 
tren. 

SAZON 
Hay días tan plenos . · 
que hasta el color azui es azul. 
_Un .rumor de alegría .corre por las venas. 

. Hay u~a razón para vivir. . 
Los sueños son reales. 
La esperanza es esperanza. 
No, no es la ebriedad de júbilo. 
Ya.no estoy nervioso. 
Si IJle quito la costumbre de hacer tragedias 
mañana será un día alegre. . . · 

. Falta por no venir ayer. 
ra basta de poner.seriedad .· 
donde se necesita creación. 
Todos hicimos esfuenos. 
Aquí está otf'á vez ahora sí 
si la dejas es que estás enfenño. 

Salvador Alcocer 

Lugar común, (Nuevo Milenio), No. 1, dic. 96, Querétaro. 
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El rincón de .los pecados· 
Con fresa y chocolate 

Como quien no quiso la cosa, entramos a una vinatería: yo, por mi tequila, 
y ella por ún helado de fresa cubierto. de chocolate. 

Después en su cuarto hablábamos de todas las cosas que suelen · 
hablar los enamorados adúlteros: del mar, del sabor de la derrota, de la 
música a todo volumen y de los hijos que nunca tendremos. 

Yo bebía mi tequila a sorbos pequeños. 
Ella me besaba y sus besos eran fríos y dulces como el helado que se 

derretía en su boca. . 
Al fin'al de mi tequila y de su helado, las sábanas blancas cubrían 

nuestros cuerpos satisfechos, dulces y borrachos. . 

El coyote cojo 

Paisaje· en la Sierra Gorda, óleo expuesto m. la Galería Universitaria de Arte Contemporáneo 
(Patio Barroco). La obra de Juan ·Muñoz 
Balderas, muestra de su amor a su propio 
entorno. 

El Correo Sernc:tnal. 

Gudadanos,. · 
~o diputados 

Señor director: En la colaboración que . 
llll servidor de ustedes envía, que fue 
publicada el 26 de noviembre, hay llll 
error que ·hace perder el sentido a lllla 
frase, e inclusive podria dar lugar a que 
alguien supusiera la existencia de trai
ción del subconciente del autor. 

A propósito de la i,nstaláción de vende
dores ambW.antes enlás calles, dice: " ... y 
los diputados tenemos derecho a transi- 
tar libremente por nuestras calles· y ca- · 
min~ por nuestras banquetas.:.", y debe 
decir"-. .. y los ciudadanos tenemos dere-: 
cho ... " Ni modo. "las erratas son corle
sía de la casa, como dice Héctor Caste-

. llanos. 
un afectuoso saludo para tódos. 

Sigifredo Soltero Alvidrez 

Toma 14 
• · Vílivath 

Y en el camino pensaba en tí. 
Pensaba en tí deseando ver que me bus

caras, deseanc;lo ver que el ·presente se 
llevara aquellos frescos días donde el vien
to se fugó con tus promesas. 

¡Pero v~ya!, ¡qué estupidez! .. me recor~ó 
una ocas1on cuando en una rifa present1a . 
poseer el número del boleto premiado, y fue 
así en un silencio del motor, vacío inespe
rado · • casi solemne, cuando mis ojos se 
volvieron dos diafragmas que hacia mi 
mente filmaban: la escena de.una mañana 
normal, dentro de un camión cualquiera en 
la ciudad, donde la gente su'>e y baja, y sus 
ojos también viajan •Con ellos, algunos se 
van eor las ventanillas, otros se distraen en 
las estampas obscenas del conductor, o 
siguen el vaivén de la cruz del ros¡trio, pero 
algunos sólo quieren voltear hacia adentro: 

.El motor enciende, todo el mundo vibra, el 
mundo simétrico dentro del espejo se es
tremec•. nos movemos hacia adelante, . 
dejando atrás a quie~es aún no les llega su 
tumo, para vibrar en=este mundo rodante. 
, Ul'la chica se rasca, un señor mironea, el 
niño se revuelve. en su asiento y su . madre 
lo ignora, pasamos p;or debajo de un puen
te y damos vuelta, el chofer bambolea la . 
palanca, la máquina icruje, luego suspira al 
parar en la · siguiente cuadra, se mete un 
hombre .de aspe~to vago, su ropa 
abatanada, gorro negro, guantes rotos, mira 
al conductor y paga su pasaje esperando el 
cambio, luego voltea hacia la camara que 
¡zaz!, ahí se convierte en un par de ojos.muy 

· abiertos, que te miran con una expresión de 
no se qué, esperando enlace con los suyos; 
caminas rumbo a mí, saludas primero a un 
amigo, después llamas mís ojos icrédulos, 
convirtiéndolos a~í en tus devotos, -¿liéy 
lu~ar ahí?- dijiste con seguridad altiva -
¡s1!, ¡claro que sí, siéntate!- (fue una frase 
tan impulsiva, en verdad tan ingenua, en 

. verdad nacida de un: anhelo que hacía !Jn 

Fantasía. Acrílico. Susana S. Huanosto. 

momento había sido 'censurado) ,pero la 
realidad es tan éorta como una toma, tres 
cuadras y uri semáforo tengo que bajar en 
la· esquina, me despido y noto un detalle 
más de tu persona, aparte de tu distinta 
forma de saludar acostumbrada, del olor. de 
tu aliento y de tu descolorida plática, veo que 
el · hilván de tul votos se revienta en este 
instante -cuídate- me dices tan solo, -
cuídate-, y ya no se escucha volar otra 

. promesa mas. (Yo no sé si sería la fugacidad 
del asunto, o que no se te ocurrió. nada, o 
que simplemente no se te dió tu vil gana, lo 
que sí,. es que lo supe, y no sé si tú también 
lo supiste, pero ese día, en el rodaje de 
nuestra cinta, la voz dictó ... ¡CORTE! 

La autora es.miembro del Taller Literario 
del "Centro Cultural Alameda". 

Ballet Clásico· de~ Querétaro 
r • Osear Salas Oómez 

. Concluyó el Ballet Clásico de Querétaro 
sus actuaciones de 1997 con dos funcio
nes correspondientes a su cuarto aniver
sario. 

También fueron cuatro las invitaciones 
pagadas, o casi, que recibió para actuar 
en eventos.artísticos y culturales en Gua
najuato (San Miguel Allende y Celaya) y 
Zamora, Mich. La única promoción para 
lograr estas invitaciones ha sido la cali
dad en los escenarios, ninguna fue bus
cada ni específicamente promociona!. 
(Mercantilmente diríamos "a vistas"). 

Entre sus constantes esfuerzos de 
superación están dos coreografías surgi-

. das de la cre.atividad de dos de sus 
integrantes: "Instantes" · de Augusto de r 
Varona,' interpretada por él mismo, "Rit- , 
mo y Espacio" Oazz en la. interpretación _ "" 
balletística) de Dunet Pi Herná.ndez. Ade
.más del vestu¡uio y escenogr~fía -para 
"Las _Bodas de: la.Princesa Aw;ora" espe- • 
cialment~ creados por Ra,úl Font, titular 
de la materia en el Ballet de, Monterrey. 

Para eraero de 1998 ya se ha recibido 
nueva invit~ción para actuar .en San Mi- . 
guel Allende;· lo .mismo para .actuar en 
febrero en el Auditorio Francisco Eduardo 
Tres Guerras de Celaya, y más ad,elante ~ 
en Michigan, EU. · 

No estaría .de más que ¡¡¡uienes organi
zan actividades artístico-culturales en 
nuestra ciudad y nuestro estado siguie
ran el ejemplo de los or.gani~dores de 
Guanajuato y Michoacán. · 



CHlLÍN EL MAGO 
Y SLl MUÑECO ToNY 

• JoséSánchez To"es -: 

Raúl Orihuela Torres, presidente de la Unión 
de Magos, Payasos y Actores ~ue agrupa 
a 22 miembros-- comenta su irucio como 
payaso, que data desde 1965 cuando el paya
so Charrascas le convenció de actuar, to
mando el nombre de Chancletas, que poste
riormente cambió por Chilín. 

Junto a su familia, todos payasos, afirma 
Raúl el mago y payaso, presenta a sus hijos: 
Gomita de 10 año_s (J!ulce), Poquitas de 16 
años (Lo lita), Burbujita de 17 años (Anita) y 
Tortín de 20 años(Raúl) que están al momen
to de hacer sus malabares, sus trucos, chistes 
y ese lenguaje blanco que quita lo serio y saca 
la risa a los callados. 

-¿?xisten escuelas para payasos? 
-No, nuestro trabajo lo actualizamos a 

través de conferencias, encuentros que se 
dan en otros estados y quienes asisten de la 
organización a ellos difunden el conocimien
to a todos. Cada payaso o mago tiene su 
showmuy original y le da su toque propio. 
-¿Qué debe esperar la sociedad queretana 

de,qu1enes le divierten? 
-Presentaciones con todo 're~eto, es

pectáculos blancos, un trabajo uruoo y con 
normas. ¡Quiero que escribas esto! existen 
payasos que llegan de fuera y están trabajanºº a un laoo de la iglesia de San Francisco, se 
expresan en su show con majaderías y 
¡:¡eladeces, no les importa que los estén vien
<lo los niños. Yo quisiera que el gobierno 
participaralinlpian<lo esta podredumbre que 
no debiera existir en la vía libre. 

-¿peja ser payaso? . 
.-No se vive con lujos pero hay satisfac-

ciones. 
-..¿Cuál es tú más ~ande deseo? 
-Saber todo lo art1stico. 
-¡froyectos de la Unión? 
-Tenemos un proyecto, crear el Institute 

de Payasos y Magos. 
-¿!)ónde se puede localizara Raúl el Mago? 
-En Pino Suárez 8 ínt. 19. 
-¿En que se divierte Chilín? 
-Juego ajedrez porque es un deporte que 

me ayuda a relajarme, me ayuda a discernir 
sobre lo que me conviene, a solucionar pro
blemas, porque la vida es puro jaque, para 
!odo, vasa las tiendas ves los precios y te dan 
Jaque mate. · 

Mientras la entrevista se realizaba Raúl se 
iba transformando; le crecieron los pies, la 
nariz, la boca, los OJOS se le hicieron ovalados, 
el pelo roquer 'én1re-azi.ll, verde y rojo. A su 
lado el muñeco Tony esperaba, ya está, ahora 
es el otro, es ChiJín· el ventrilocuo el de las 
payasadas, el mago que desaparece entre los 
niños, los adulto~, la fiesta. . 

1.-DonMariodeGasperinsigueenlarecu
pl!"ación delo que ya no le pertenece. Primero 
fue quitar al clero regular las iglesias que por 
muchos años tuvieron a su cargo; en algunos 
casos se llogró y en otros no. Siguió con el 
plantel escolar "Centro Educativo de Queré
taro", y que aún no ha logrado obtener. En 
fecha reciente,se ha apoderado del-Sanatorio 
del Sagrado· Corazón, para hasta la fecha 
rematar can lo que hoy es el Asilo de Ancia
nos, un edificio ubicadq en Otoño, más cono
cido como Hospital de San Sebastián. Este 
sitio estaba destiitadO pan) la gente de esca
sos recursos ec\mómicos o demasiado po
bres; cobrándose a los -primeros p0r consul
tas médicas, medicinas y hospitalización, un 
costo demasiado bajo, y a quienes se cons.i
derabaen la imposibilidad de poder pagar por 
los tres servicios, éstos se les daba gratuitos. 

·Ese fue el fin que su fundádor el sacerdQte 
Felipe Sevilla detenninó. Quienes le eonocie
ron dan fe de que tanto el P. Sevilla como los 
feligreses del Bairio de San Sebastián, en 
determinados días de la semana juntos aca
rreaban piedra para la construcción del Hos
pital. 
Por todo ello, y en su original ubicación del 

Hospital del Sagra~o Corazón (en Otoño 
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Caminante,ému1o de Junípero Serra 

El Padre Miracle, en el Salón Rojo: 
los pobres en la Sierra Gorda viven muy mal 

Jesús Flores Lara 

Para celebrar sus 3 5 años como 
párroco de la Misión de Tilaco, en la 
Sierra Gorda, la tarde del miércoles 
1 O un grupo de fieles acompañó en el 
Templo de La Cruz al padre Francis
co Piñol Miracle. 

Al término de la misa, el religioso 
de origen español y perteneciente a 
la orden de los Escolapios recibió tm 
reconocimiento por su labor humani
taria en el Salón Rojo del ex conven
to ftanciscano, de manos del dirigen
te del grupo Jocha, José Niembro 
Calzada. Además, recorrió una ex
posición fotográfica de 
las misiones de 
Junípero Serra. 
El Padre Miracle dije 

a eSte semanario que 
la gente vive "muy mal" 
en la sierra, "por eso se 
van aj norte, en busca 
de trabajo". Declinó 
hablar de la desaten

. ción del gobierno hacia 
la Sierra Gorda, argu-

. mentando: ''nomequie
ro meter en proble
mas". Sí acepté dar su 
opinión sobr,e el obisgo 
chiapaneco Samue 
Ruiz y la rebelión indí
gena: "lo respeto como 
obispo, pienso que ha 
actuado de acuerdo a 
su conciencia y si algu
na oveja se le desvía él 
debe tener la virtud de 
guiarla al c;unino", in-
dicó. · 

Francisco Piñol 
Miracle, nació el 20 de 
junio en Balcón. del Me-

diterráneo en Terragona, España. Llegó 
a México en 1958. Su misión lo llevó 
primero a Venezuela, Colombia, Costa 
Rica, Nicaragua. Ya en Querétaro estu
vo en el Convento de Capuchinas y 
atendió la parroquia de San Juan del Río. 
Sufiió penosas tareas para abrir un ·ca
mino que conectara a Tilaco con el mun
do. Hizo varios viajes entre ellos tma 
caminata, hasta las misiones californianas 
en Estados Unidos, emulando el glorioso 
camino del evangelizador Junípero Serra. 

Sin tabúes y sin rodeos 

ÜE CLERO Y EDUCACIÓN PÚBLICA' 

• Gilberto Hernández Chávez 

Nte., a un costado del Templo de San política, aunque en la mayoría de los casos 
Sebastián, este hospital perteneció y perte- suceden dos cosas: o no conocen. el campo 
nece a los feligreses del barrio de San · enelque_opinan,otergiv.ersanlaverdadpara 
Seb~án, al igual-que su huerta anexa, m~ su propia conveniencia, como respech> a la 
maque en la actualidad se convirtió en un ·· reltgiónacostumbranhacerlo. Ylomásmlso 
lucrativo negocio cleri~l, en su destino dC? ··esquediganhablarennombreoconelapoyo 
estac;ionamiente púbJico de vehículos. Y del pueblo o de la feligresía. El creyente de 
como entonces constitucionalmente el clero hoy no.es el que se deja llevar por la mlsedad 
no podía tener bienes, lógico es que tales o la mentira, sino que piensa por sí mismo y 
bienes son propiedad de los feligreses del deduce lo que conviene a su destino,.. Y en 
barrio y su representante legal debe serlo el base a lo anterior, urge que el Gobierno no 
gobierno federal, en.su dependencia de Bie- permita intromisiones clericales ni siquiera 
nes Nacionales. Por lo que ambos, feligreses de palabra menos de hechos. . 
y gobierno, deben defender lo que hoy el 3.- La educación miversitaria autónoma 
Obi~o Mario de Gasperín quiere quitarles. debe serlo en su verdadera urterpretadóJL 
2.-UrgeuncandadoalaltoderodeMé:Doo, Viene siendo ya muy frecuente que las uni

yenespecialalwcerodiocesano. Esyamuy versidades mal llamadas autónomas y que 
notorio que con mucha frecuencia el alto son sostenidas por los gobienos federal y 
clero de México haga declaraciones sobre estatal, quieran que sean estos quienes re-

suelven ~s torpes o malos.manejos econó
micos; y que más que todo se deben a una 
deficiente administración; ya que teniendo 
una contabilidad, es inverosímil que no pue
dan prevenir un deficit en el manejo de los 
presupuestos. Deberían tener en cuenta de 
que no es el gobierno quien aporta dinero 
para su sostenimiento, sino que son los dine
ros del pueblo provenientes del pago de sus 
impuestos. 

Para evitar situaciones económicas preca
rias, la educación universitaria debría ser de 
paga para los alumnos de baja calificacién, y 
sólo de b .:cas aportadas por el gobierno para 
los alumnos con un promedio de calificacio
nesde 8, 9y10.Conestoselograriaelmáximo 
de aprovechamiento y una eficiente prepara
ción, aunado a una ética profesional a toda 
prueba. Actualmente, no son pocos los egre
sados de las. unjversidades aútónomas que 
salen deficientes en sus conocimientos, ya 
que pasan materias reprobadas a base de 
exámenes extraordinarios, con el grave per
juicio de quienes ocuparán sus servicios. 

Otta opción para las universidades autóno
mas no se vean con frecuentes dificultades 
económicas, es que se supriman carreras que 
tienen muy poca demanda profesional y se 
fusionen con otras. 
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Pánfilo y Primitivo 

¡AWL! ¡AZUL! 

• Sigifredo So/Jero Alvidrez 

-¡Azul! ¡azul! ¡azul! 
-¿Qué le pasa, don Pánfilo? ?todavía 

tiene euforia porque por fin su equipo ganó 
un campeonato? 
-¿Le parece poco? 17 años tuvimos que 

esperar para ver nuevamente coronado a 
nuestro equipo. Lo siento por mi amigo 
Ch ente F ox, que a lo mejor hasta tuvo que 
comprar bofotos en la reventa con tal de ir 
a ver al León, pero ni en su cancha y con 
la porra de su goberpudieron con la máqui
na Ya era justo. 

-¿Y a poco siempre le ha ido al Cruz 
Azul? i'l.ue se me hace que ahora nos sale 
muy alb1azul porque ganaron! 
-Se lo jurito que no. Siempre h<; sido 

cementero, en el buen sentido de la ealabra. 
-Se me hace que es puro arribtSta 

-No me calumnie, don Primitivo. 
Nomás para 9ue se dé una idea, fíjese que 
todavía me se de memoria los nombres del 
equipo titular de aquellos años en que el 
Cruz Azul quedó campeón por última vez. 
-A ver ... 
-En la portería estaba "el gato" ("el 

supermán) Marúi; enla defensa Nacho 
Flores, SeigioRubio, "elínspector"López 
Malo y Miguel Angel Cornero; en la media 
"el W endy"mendízábal. Jara Saguiery "el 
peloamarillo"GerardoLugo;y en la delan
tera Montoya, Horacio López y "el 
chaplin"Ceballos. Sus números ibande1'1 
al 11 en ese orden. ¿Cómo la ve? 
~se me hace que por áhí se fue a consul

tar un poster de aquellos años para 
apantallarme. . 
-Oh que la canción. Le digo que yo he 

sido seguidor de la máqu,inadesde siempre. 
Desde los tiempos de Quintano, "el 
Kalimán" Guzman, aéctor Pulido ... mi 
ídolo deportivo de la adolescencia era "el 
~ato" Marín, al que Af?gel F emández bau
tizó como "el superman'', ¡qué porterazo! . 
otro como él no ha habido. 
- ¿Usted cree que ni su paisano Comizzo 

le llegue? 
-Ni me hable de ese cochino. F.sa artera 

patada que le dió a hermosillo, más que un 
penalty merecía una expulsión. 

- ¿Del partido? 
-¡Del país! que se vaya a patear mulas 

a Argentina 
-Ño es para tanto, don Páñfilo. f\gra

dezca que cuando menos la final no8 vino 
· a sacar de nuestras eternas discusiones 
sobre · la grilla Ya ve, en la cántara no 
acababan de ponerse de acuerdo con lo de 
la miséeláneafiscal, la ley de ingresos, etc., 
etc. 

, - Sí,·h'<>mbre. Yaestabanapuntodeirse 
a penalties para desempatar el asunto. 

'..-Lo bueno es que su partido y el mío 
por fin jalaron parejo y votaron Juntos. 

- Ahora a ver como nos va con Porfirio. 
Va a gritar a los cuatro vientos que nueva
mente se dió una alianza diabólica 
-Lo que queda pendiente es si el NA 

sequedacomoestáobaja,comoquierenen 
su partido. Pues si mis compañeros dipu
tados ya leyeron la plataforma política 11.ue 
aprobamos en nuestra convención nacio
nal de ·noviembre de 1996, tendrán que 
luchar por que baje. Así lo acordamos 
entonces. 
-Pero si los gobernadores, inclusive los 

de su partido, están de acuerdo en que el
N A se quede como está. 
-O sea que casi diez mil militantes que 

fuimos a la convención y decidimos que el 
NA debe bajar somos tarugos, ¿no? 
-Conste que usted lo dijo. La bronca es 

de dónde sacar dinero si la recaudación de 
impuestos baja. 

- Ya diriros la solución: que desaparez
can dos o tres secretarías mútiles, y del 
ahorro sale el faltan te, pero parece que nos 
entendieron mal, porque hablamos de la 
desaparición de la Secrtaría( con acento) de 
Turismo, y desaparecieron a la Secretaria 
(sin acento). 

-Pues ya veremos qué pasa en los 
"tiempos extra", don Párifilo. 

- Hay que estar pendientes de los co
mentarios del medio tiempo. 

1\MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION. ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL RI 
Ocasión para reunir a la familia 

Fiestas· decembrinas: entre 
la tradición y la modernidad 

Lina M. Salinas Flores 

"Los precios están muy altos, ya mejor 
nos vamos a ir a México a comprar 
directamente y sirve que conocemos la 
ciudad", comentó la señora Aurora Es
camilla, quieñ se queja de los precios de 
los adornos navideños. Cada año com
pra adornos para su casa y desecha los 
que no sirven, ''hay cosas que se hacen 
feas y tengo que comprarlas, pero hay 
otras que no, como las figuras de mi 
nacimiento, que las tengo desde que me 
casé, hace 9 años". 

Aurora, quien es ama de casa y realiza 
trabajos de fieltro, comenta que en las 
tiendas departamentales "venden muy 
ca.·o y en las tiendas pequeñas te sale 
más barato, pero,·hay cosas que sola
mente encuentras en Querétaro y es 
mucho e .efasto, mejor pienso irme a 
México a comprar mi material y mis 
adornos" . 

San Juan del Río, allllque es el segundo 
municipio más importante de Querétaro, 
no cuenta con la infraestructura sufi
ciente para instalar tien~s acorde con 
las necesidades de los sanjllllenses que 
en su mayoria se trasladan a Querétaro, 

· Celaya o México para realizar sus com
pras . . 

"Compro en los tianguis los adornos, 
pero siempre compro los más baratos, ~·a 

que la economía de la familia no está 
para lujos. Otros adornos los hago yo 
misma", dice Matilde Torres, quien a sus 
43 años aún conserva la tradición de 
poner el nacimiento. 

La señora dice que a principios del mes 

instala su árbol y su nacimiento para que 
luzcan las fiestas decembrinas. "Mi fa
milia siempre viene de lejos para pasar la 
Navidad y aún tenemos la costumbre 
que nos inculcaron mis padres y mm.que 
ya estoy vieja, siempre pongo aunque 
sea un nacimiento pequeño". 

¡QUE TIEMPOS .. ! 

''Esta generación ya perdió la costumbre 
de poner el nacimiento y anullar al niño 
Dios, ahora toman c0mo pretexto la 
Navidad para embtjágarse con los ami
gos y dejan a Wl lado las tradiciones", 
señala molesto Pabló Ramírez que a sus 
76 años, habla de que se van perdiendo 
las tradiciones. 

"Los jóvenes de la actualidad están al 
día con las tr~diciones del país vecino y 
se olvidan de las costumbres mexicanas. 
Y o creo que se deben recuperar para no 
perder la tradición", señala este señor 
quien por ocupa las tardes para ir al 
Jardín Independencia a darle de comer a 
las paloma~. 

''Es muy aburrido el andar comprando 
musgo, esferas· y adornos para ponerlos 
en el árb<;>l, en mi casa ya nada más 
ponemos a las figuras principales del 
nacimiento y llll pequeño árbol, pero 
mejor vamos a misa y platicamos mucho 
ese día entre la familia", dice Raquel 
Hemández, estudiante de Contabilidad 
de 21 años de edad. ''En mi casa todos 
esperamos esa fecha para reunimos y 
creo que es más importante que poner el 
nacimiento y hacer muchos gastos, es 
mejor estar bien entre nosotros mismos y 
disfiutar la cena, porque son muy pocos 
los días en el año en que nos podemos 
reunir toda la familia", señala la joven. 

PROPUESTAS . AL GOBlERNO MUNlClPAL 
• 

El vivir en la ciudad de San Juan del Río, 
ofrece la ventaja de observar sus aspectos 
económicos, políticos, sociales y culturales, 
y se llega a la conclusión de que es una ciudad 
muy rica en su historia desde su fundación, 
hasta este momento en que es considerada 
un polo de desarrollo industrial. 

Esta conclusión se basa en una investiga
ción realizada para dar una conferencia el día 
26 de noviembre pasado, en el Centro Histó
rico,sobre el desarrollo económico local,a un 
auditorio .gue originalmente serían los fun
cionarios del gobierno municipal, pero en el 
momento de la plática sólo asistió un nutrido 
grupo de estudiantes preparatorianos y uni
versitarios, además de otras poc~.personas. 

La exposición tiene como punto de partida 
el año de 1531, cuando fue fundada San Juan 
del Río y aborda su evolución a lo largo del 
tiempo, señalando que en 1931 se estableció 
la primera empresa, la Cía. Industrial Cerillera; 
abordamos cómo el despegue de la industria 
se da en el inicio de los años setentas, y los 

Javier Cabrera Jiménez 

cambios ocasionados, entre los que están él 
crecimiento de población (de 1970 a 1993, 
aumentó casi un mil por ciento y la superficie 
h?hitada en un dos mil por ciento). 

Se dijo que hay establecidas 142 empresas: 
32 grandes y 39 pequeñas y 71 micro, y que 
son el 28% de todas las empresas estableci
das en el estado de Querétaro. Sus ramas de 
producción más importantes y que dan em
pleo a más de 25 mil personas de ambos sexos 
y de diferentes edades. 

Se habló de sus aportaciones y sus aspec
tos criticables de la industria; de su efecto en 
el campo sanjuanense, del que se · dieron 
datos de su extenSi'ón, tipos de suelo, número 
de hectáreas, de agostadero y forestales, 
quién!!s son los dueños de esos suelos, lo 
que se sem0ró en el ciclo Primavera-Verano 
97, del apoyo de Procampo, del inventario 
ganadero por especies, de las maquiladeras 
que se instalan en las comunidades rurales 
para generar empleos y los campesinos no se 
desplacen a la ciudad a trabajar. 

Se habló del Gobierno municipal y se plan
tearon como retos: 1.-EI Desempleo. 2.-EI 
Campo. 3.-La Educación. 4.-La Seguridad 
Pública. 5 .~EI Ambulantaje y 6.-0tros: las 
Madres Solteras, La Prostitución, el Alcoho-
fümo, etc. · 

Para enfrentarlos se propuso: Que los go
bernantes estén capacitados y preparados 
para gobernar; que conozcan de política; que 
se apoyen con asesores;· que respondan a los 
intereses de las mayorías y no a intereses 
personales o de grupo; que tengan un sentir 
y actuar democrático; que tengan una visión 
integral de la sociedad. 
Asimismo, que estén actualizados; que ten

gan contacto con la población; que sean 
congruentes entre Jo que dicen y lo que 
hacen; que sean honrados; que luchen con
tra la corrupción; que tengan un alto sentido 
de la rectitud moral; que planifiquen; que 
informen a la ciudadanía y le pernütan su 
participación, etc. 

Esta es mi propuesta. Usted ¿qué opina? 
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